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На контроле самые отстающие фермы

У П Р А В Л Я Т Ь  УС К О Р ЕН И ЕМ
НА ОДНИХ ИЗ САМЫХ ОТСТАЮЩИХ ФЕРМ ПА- 

РАБЕЛЬСКОГО РАЙОНА — НОВОСЕЛЬЦЕВСКОЙ И 
ЧИГАРИНСКОЙ (ОБЕ СОВХОЗА ИМЕНИ ШИШКОВА)— 
СОСТОЯЛСЯ ОБЛАСТНОЙ СЕМИНАР УПРАВЛЯЮ
ЩИХ ОТДЕЛЕНИЯМИ ТЕХ СОВХОЗОВ И КОЛХОЗОВ, 
ГДЕ ЕСТЬ ПОДОБНЫЕ ФЕРМЫ. ВМЕСТЕ С НИМИ 
БЫЛИ И ПРЕДСЕДАТЕЛИ РАНО, КУДА ВХОДЯТ 
ЭТИ ФЕРМЫ, ТО ЕСТЬ ПАРАБЕЛЬСКОГО, БАКЧАР-

Такой семинар в нашей 
области проводился, пожа
луй, впервые. Его необходи
мость вызвана самим пос- 
лесъездовским ритмом ус
корения. Прошло полтора 
месяца с того дня, когда 
бюро обкома КПСС приня
ло постановление об усиле
нии организаторской и вос
питательной работы в кол
лективах отстающих ферм. 
Чтобы оценить сделанное.

Поскольку заключитель
ный обмен мнениями после 
посещения ферм состоялся 
в Чигаре, то и первое сло
во было предоставлено хо
зяину — управляющему 
этим отделением В. Н. Сте
панову.

— Отставание нашей фер
мы, — признал он само
критично, — это результат 
низкой требовательности. 
Не существовало практи
чески никакого соревнова
ния. Люди работали равно
душно. Однако только одно 
наведение элементарного 
порядка позволило за пер
вый квартал получить 158 
килограммов молока^- при
бавки на корову. Сейчас и 
надои, и привесы выше 
прошлогодних. Мы поняли, 
что можем нынче надоить 
от коровы больше 2.100 ки
лограммов. Надо, видимо, 
пересмотреть свои прежние 
обязательства и повысить 
намеченное на 150 кило
граммов.

Чтобы достичь такой це
ли, резко улучшили работу 
по воспроизводству стада. 
Заботимся о быте животно-

А. Т. Чуркин, управляю
щий Рогалевским отделени
ем совхоза «Пудинский»:

— Мне стыдно говорить 
сегодня о том, что первый 
квартал мы провалили. Но 
думаю, что в апреле поло
жение поправим. Наметили 
получить от коровы по 240 
килограммов молока. Это 
будет больше прошлогодне
го на 55 килограммов.

— Значит, вам уже сего
дня надо работать тан, чтобы 
прибавка — ежедневно! —бы
ла не ниже полутора кило
граммов. А сколько у вас?

— Пока полкилограмма. Вы
шло так, что сначала мы го
рячо взялись за дело, а потом 
притихли... Теперь снова рас
кручиваем. Строже стал учет 
за работой каждого. А то 
ведь было время, когда на 
ферме целые группы коров 
днями стояли недоенные. Счи
таем, что и зарплату специа
листов надо поставить в зави
симость от конечных резуль
татов

~  Так уже делают «а  мно
гих фермах области. Такая 
система оплаты — не поже
лание, это требование време
ни. Об этом ясно сказано в

И. С. Боткин, управляю
щий Чузиковским отделе
нием совхоза «Старицын- 
ский»:

— Продуктивность дойно
го стада мы за первый 
квартал этого года по срав
нению с прошлогодним пе
риодом подняли на 127 ки
лограммов. Сумели сберечь 
весь молодняк, за исключе
нием одного теленка. Но у 
нас худшая в  районе кор
мовая база. Пастбища на
ходятся под водой до сере
дины июля. ПастИ' скот не
где.

— А вы вспомните про 
верховые и низовые севообо
роты, лучше используйте паш
ню.

— Но трудность не только 
в этом. В нашем четырехряд
ном дворе, без молокопрово- 
да, нагрузка на доярок очень 
большая — 50 коров. Не ос
тается времени на чистку ко
ров.

— Что же специалисты со
ветуют?

~  У нас их нет. Экономис
ты оплату труда . на ферме 
свели к уравниловке. . Никто 
не заинтересован в повыше
нии надоев, Пусть об этом 
подумают в экономической 
службе РАПО.

— А сами вы что предпри
нимаете?

™ Вводим 10-балльную сис-

водов. Строим жилье, бла
гоустраиваем село.

— Каким сортом молоко с 
вашей фермы поступает на 
завод? — спросили управляю
щего.

В. Н. Степанов:
— Вторым сортом.
— Почему не первым?.. Хо

тя можете не отвечать, и так 
ясно — нет на ферме чисто
ты. Если не наведете нужный 
порядок, то не только не по
лучите первосортную продук

цию, вы и телят потеряете.

недавнем постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР. А вы все собираетесь...

— Согласен. Но у нас, есть 
и просьба — обеспечить-^свое
временную вывозку молока с 
фермы, а то какие потери бы
вают в бездорожье!

тему оценки труда доярок и 
скотников. В ней все взято на 
учет: и надои, и прогулки ко
ров, и чистота... Будешь пло
хо работать — ничего не по
лучишь.

— Правильно!
— Однако нам нужен моло- 

копровод. А то доим во фля
ги к таскаем их по бездоро
жью, по разбитым мостам. 
Откуда же будет первосортное 
молоко?

— В районе есть дорожный 
участок. Пусть он и поправ
ляет дорогу. Жалобами делу 
не поможешь.

СКОГО, ТЕГУЛЬДЕТСКОГО, ШЕГАРСКОГО, КОЖЕВ- 
НИКОВСКОГО, КАРГАСОКСКОГО И ЗЫРЯНСКОГО 
РАЙОНОВ. В РАБОТЕ СЕМИНАРА yHAQTBOBAJIH 
РУКОВОДИТЕЛИ И СПЕЦИАЛИСТЫ ОБЛАГРОПРО- 
МА. ВЕЛ ЕГО ЗАВЕДУЮЩИЙ ОТДЕЛОМ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА И ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ОБ
КОМА КПСС В. Г. СВИРИДОВ.

уточнить перспективы, срок 
достаточный. И кому, как 
не управляющим отделе
ниями, под чьим руковод
ством находится по сути 
вся жизнь села, держать за 
это ответ!

Итак, какие рубежи на
мечены? Что сделано? Что 
намечается сделать для 
бесповоротного преодоления 
отставания?

В. Л. Степичев, управля
ющий Иловскйм отделени
ем колхоза «40 лет Победы» 
Зырянского района;

— Приведу сначала та
кие цифры. В прошлом го
ду в нашей деревне было 
Построено четыре жилых 
дома, нынче построим 20— 
24 квартиры. На ферме ре
конструируем два помеще
ния, уже установлен моло- 
копровод. Построим сушил
ку, АВМ. Первый итог об
новления таков; за квартал 
продуктивность молочного 
стада по сравнению С про
шлым годом • Возросла на 
120 килограммов.

Да, рост достигнут за 
счет укрепления порядка, 
трудовой и технологической 
дисциплины. Поблажки ни
кому не даем. Пятерых 
злостных нарушителей ис
ключили из колхоза.

И. И. Деменков, управля
ющий Панычевским отделе
нием совхоза «Чернышев
ский» Бакчарского района;

— В первом квартале 
доили вроде неплохо, а те
перь продуктивность пока
тилась вниз.

— Почему?
— Плохая кормовая база.
— Сколько же даете корове 

в день?
— Силоса — 25 килограм

мов, сена — один, коНЦентра- 
тов — по одному килограмму 
и по 500 граммов на литр...

— Это не так уж и мало. 
Дело, наверное, не в кормах, 
а в вашем настроении. Успо
коились, вот н покатились 
вниз.

— Может быть...
Голос из зала председателя 

Бакчарского РАНО И. П. Дем- 
чуна:

— Поправим положение в 
Панычеве!

П. Н. Шевлнж, управляю
щий Терсалгайским отделе
нием совхоза «Дубровский» 
Кожевниковского района;

— Наша цель — получить 
в этом году от коровы по 
2.500 килограммов молока, 
то есть на 700 больше про
шлогоднего. Для этого ук
репляем дисциплину, нала
живаем зоотехнический 
згчет, стимулируем борьбу 
за превышение... Ветери
нарная служба начала са
нитарную обработку стада 
перед выходом на пастби
ща. Идет текущий ремонт 
ферм. Составлена схема зе
леного конвейера .— на 
шесть сроков. Есть и гра
фик преодоления отстава
ния.

— Сколько по этому графи
ку вы должны были получить 
молока от коровы в первом 
квартале?

— 325 килограммов.
— А получили?
— 306. На 19 меньше наме

ченного. Но у нас ежедневная 
прибавка 1,3 килограмма.

— Где вы берете материал 
для такого большого жилищ
ного строительства?

— Сами заготовили четыре 
тысячи кубометров леса.

— Каков рубеж у фермы н4 
год?

— 2.250 килограммов моло
ка от коровы.

— Этого мало, если ориен
тироваться на обязательства. 
Ва^ надо прибавлять в день 
по два—два с половиной ки
лограмма. Иначе нем вы ока
жетесь?... На что надеетесь?

— На апрельские растелы. 
А детом — на корнеплоды.

— Сколько гектаров будете 
засевать корнеплодами?

— По совхозу намечено 120.
— А по отделению?
— Не знаю. Определимся. .

С. П. Карпов, бригадир 
Суховской фермы совхоза, 
«Прогресс» Бакчарского 
района;

— У  нас нет ни дворов, 
ни жилья хорошего. Не слу
чайно люди из деревни 
стали разбегаться. Но на- • 
чинаем поправлять дело. 
За год повысим продуктив
ность стада на 460 кило
граммов. За первый квар
тал прибавка составила 69 
килограммов. Достижением 
для нас является уже и то, 
что люди вовремя прихо
дят на работу, вовремя доят 
коров. Начали обновлять и 
село — строим шесть до
мов.

Вот такие откровения, 
объяснения и заверения. 
Они свидетельствуют о том, 
что процесс ускорения на 
отстающих фермах идет 
непросто, с перебоями. Но 
идет.

— И запомните; чудес в 
животноводстве не бывает,
— говорил, обращаясь к уп
равляющим, начальник
облплемобъедйнения В. С. 
Проскурня, — не будете 
как следует заниматься 
воспроизводством стада — 
ничего не добьетесь.

— Пока что снят только 
первый пласт, — имея в ви
ду резервы этих кол
лективов, сказал замес
титель председателя обл- 
агропрома В. М. Кресс. — 
А пора уже поднимать глу
бинные вопросы. Но все 
еще мешает стереотип; до
бились прибавки в одну 
десятую килограмма, обра
довались и успокоились. На 
многих фермах еще не хва
тает специалистов, но тогда 
их обязанности надо брать 
на себя вам, товарищи уп
равляющие!

Во время семинара, зна
комясь с опытом друг дру- 
(■а, управляющие имели 
возможность понять не 
только то, как надо рабо
тать, но и то, как нельзя. 
И очень внимательно, кри
тически выслушивались со
общения каждого участни
ка. И, хотя не было приня
то какого-то единого реше
ния, всем было ЯЫ10, что 
надо делать и сегодня, и 
завтра. Это и срочная под
готовка доильных площа
док к лету, и подготовка 
дворов к зиме. Забота о 
строительстве домов жи
вотновода. и жилья. И так 
далее — все заботы села, 
сосредоточенные сейчас на 
отстающих фермах.

И в тех мерах, которые 
намечены и осуществляют
ся по преодолению отстава
ния, как в фокусе, отража
ется сама перестройка в ра
боте управляющих. Для 
них управлять отделением 
—‘ это значит управлять 
фермой. А  управлять фер
мой сегодня — это значит 
управлять ускорением. Та
кова суть ответственности.

А. СОЛОВЬЕВ.
Фото Н. Потапова.

Парабельский район.
ОТ РЕДАКЦИИ: У чита

телей может возникнуть 
вопрос, который, кстати, за
давали нам и сами управ
ляющие отделениями: за
чем помещать в газете пор
треты руководителей отста
ющих коллективов? Ведь 
это, как правило, привиле
гия передовиков. ИЛи, мо
жет, просто ради фотоин. 
формации о семинаре? Нет 
и нет.

Сегодня этим людям до
верено важнейшее дело об
ластной партийной органи
зации — преодоление отста
вания самых отстающих 
ферм. У многих дела явно 
пошли на поправку. При
мер: Иловская ферма.

Сегодня портреты в газе
те этих , руководителей — 
знак доверия. Чем они ста
нут завтра — зависит от ра
боты самих управляющих. 
От результата,

* ♦ ♦
Со дня семинара прошла по

чти неделя. Каково движение 
вперед?

Судя по сводке на 16 апре
ля, наибольшей прибавки в 
суточной продуктивности мо
лочного стада добились в рай
онах фермы:

в Каргасокском — Киндаль- 
ская (-1-4,3) и Бондарская 
(4-3,2), Шегарском — Гынга- 
зовсная (4-2,7) и Новоильин- 
ская (4-1,3), Зырянском — 
Дубровская (4-2.2) и Иловская 
(4-1,4), Бэкчарском — Хутор
ская (4-1,9), Парабельском — 
Рогалевская (4-1,5) и Калинин
ская (-(.1,2), Кожевниковском
— Терсалгайская (4-1,4). Ос
тальные фермы если и дали 
прибавку, то незначительную, 
меньше килограмма.

НА ТРЕХ ФЕРМАХ суто ч
ны й  НАДОИ сей час  д а ж е
НИЖЕ, ЧЕМ ГОД НАЗАД. В ПА
РАБЕЛЬСКОМ рай о н е  по- 
пре ж н е м у  МИНУСУЮТ ЧУ- 
ЗИКОВСКАЯ и НОВИКОВСКАЯ 
ФЕРМЫ (ПО —0,3), в БАКЧАР- 
СКОМ--ПАНЫЧЕВСКАЯ (-0,1), 
ДА И СУХОВСКАЯ ЕДВА ДЕР
ЖИТСЯ НА «НУЛЕ».

Так что управляющие отде
лениями И. С.. Вяткин,' Н. Н. 
Деменков и С. П. Карпов, чьи 
снимки опубликованы, еще не 
подкрепили СВОЙ слова делами. 
В. Н. Степанову и П. Н. Шев- 
лгону тоже нельзя успокаи
ваться. Хотя прирост продук
тивности на их фермах есть, 
но он еще не соответствует 
намеченному в обязательствах 
ускорению.

о тъ е з д  ТОВАРЙЩЙ 
ТОРВЯЧШ М. С. В

По приглашению ЦК СЕПГ для участия 
в работе X I съезда Социалистической еди
ной партии Германии 16 апреля из Мос
квы в Берлин отбыла делегация Комму
нистической партии Советского Союза во 
главе с Генеральным секретарем ЦК- 
КПСС М. С. Горбачевым. В ее составе — 
секретарь ЦК КПСС В. А. Медведев, член 
ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Компар
тии Эстонии К. Г. Вайно, член ЦК КЦСС, 
токарь-расточник Московского электроме
ханического завода имени Владимира Иль
ича В. П. Тихомиров, кандидат в члены 
ЦК КПСС, вице-президент Академии наук 
ССХ1Р К. В. Фролов, член цХ  КПСС, посол 
СССР в ГДР В. И. Кочемасов. <

На Внуковском аэродроме делегацию 
провожали члены Политбюро ЦК КПСС 
Г. А. Алиев, В, И. Воротников, Л. Н. Зай
ко®, Е. К. Лигачев, Н. И. Рыжков, М. С. 
Соломенцев, В. М. Чебриков, Э. А. Ше
варднадзе, кандидаты в члены Политбюро 
ЦК КПСС В. И. Долгих, Б. Н. Ельцин, 
С. Л. Соколов, Н. В. Талызин, секретари 
ЦК КПСС А. П. Бирюкова, А. Ф. Добры
нин, М. В. Зимянин, В. П. Никонов, Г. П. 
Разумовский, А. Н. Яковлев, председатель 
Центральной ревизионной комиссии 
КПСС И. В. Капитонов, другие товарищи.

Среди провожавших был временный по
веренный в делах ГДР в СССР 3. Кернер.

(ТАСС).

ТРАДИЦИЯМ
ВЕЛИКОГО ПОЧИНА
верны трудовые коллективы областного центра

Наш корреспондёнт взял интервью у второго секретаря 
Томского горкома КПСС А. П. Жукова

— Анатолий Павлович, ны
нешний ленинский коммуни
стический субботник особый, 
трудящиеся города выйдут на. 
него, ощущая благотворное 
влияние XXVII съезда партии. 
Как шла подготовка к суббот
нику?

— Сразу же после пар
тийного форума широкое 
развитие получило социа
листическое соревнование 
за выполнение плана четы
рех месяцев к 116-й годов
щине со дня рождения
В. И. Ленина. Сейчас уже 
можно сказать, что более 40 
предприятий, . 636 цехов, 
участков, бригад, почти 
10.000 рабочих выполнят
эти свои повышенные обя
зательства к 19 апреля.

Районные и городские
штабы, трудовые коллекти
вы постарались проанали
зировать мощности пред
приятий, и только тогда оп
ределились конкретные ру
бежи. Сегодня они уклады
ваются и одну формулу — 
произвести в этот день про
дукции больше средней 
дневной выработки. К со
жалению, есть коллективы, 
правда, их сдинихц.!, кото
рые поставили перед собой 
цель значительно меньшую. 
Сейчас в этих коллективах 
поправляют свои планы.

— На что особо обращено 
внимание?

— Должен сказать, что
особенно тщательно готови
лись к ленинскому ' суббот
нику наши транспортные 
предприятия. Задача ответ
ственная: необходимо по
грузить и отправить из го
рода не только то, что бу
дет произведено в этот 
день, но и то, что скопи
лось на складах готовой 
продукции промышленных 
предприятий. Для этого за

казали дополнительные ва
гоны, контейнеры. В этом 
нам хорошо помогает не
давно созданный в Томске 
подотдел Кемеровской же
лезной дороги. В день суб
ботника 45 составов будут 
проведены на сэкономлен
ном топливе и электро
энергии.

Большие задачи постави
ли томские строители. Ос- 
новйое внимание будет 
уделено пусковым объек
там: областной клиниче
ской больнице, школе по ул. 
Беринга, ко)щертному залу, 
АТС-7 на Каштаке, рекон
струкции завода КПД.

Определены объемы ра
бот в проектных, научных 
организациях, школах,
ГПТУ, техникумах и вузах. 
Как всегда, активное учас
тие в празднике труда при
мет молодежь. Свыше се
ми тысяч студентов окажут 
помощь строителям. Учи
тывая сложность в органи
зации труда такого количе
ства людей, городской штаб 
принял решение о выходе 
студентов на объекты за
долго до начала субботника.

Мы понимаем, как важна 
в этот день работа торго
вых предприятий. Обслу
живание участников суб
ботника будет организовано 
прямо на рабочих местах, 
включая и улицы города. 
Перед торговлей поставле
на вполне конкретная зада
ча — не только справиться 
с суточным товарооборо
том, но и значительно пе
рекрыть его.

— Коммунистический суб
ботник пройдет в преддверии 
первомайских празднинов.
Это, очевидно, накладывает

свой .отпечаток на проведение 
его?

— Несомненно. Надо при
вести в порядок город пос
ле зимы. По установившей
ся традиции в областном 
центре объявлен, как из
вестно, двухмесячник по 
благоустройству. Районные 
штабы определили для каж
дого коллектива задание, 
выделили транспорт и ме- 
ханизмьь В день субботни
ка будет уложено не менее 
300 тонн асфальта.

Жилищным организаци
ям надо организовать про
ведение субботника и по 
месту жительства томичей, 
чтобы провести санитар
ную очистку дворов и под
валов домбв. Мы уверены, 
ни один житель нашего го
рода не останется в сторо
не от этого важного дела.

Девиз субботника —- ра
ботать безвозмездно, на 
сэкономленных материалах, 
энергоресурсах, добиться 
наивысшей производитель
ности труда.

— Расскажите об идеоло
гическом обеспечении суббот
ника.

— Ленинский коммуни
стический субботник, несом
ненно, станет праздником. 
А раз так, ему будет соот
ветствовать и праздничное 
оформление. Партийные, 
профсоюзные и комсомоль
ские организации немало 
сделали для этого. Лозун
ги, наполненные духом 
прошедшего съезда, торже
ственная музыка — все это 
будет создавать настроение. 
В день субботника, в тече
ние и по окончании его, бу
дут подводиться итоги, чес
твоваться победители.

Н Р А В С Т В Е Н Н Ы Й  
ПРИМЕР ВЕТЕРАНА

С ОБЛАСТНОЙ ОТЧЕТНО-ВЫ1БОРНОЙ 
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  В Е Т Е Р А Н О В

Состоялась областная отчетно-выборная кон
ференция ветеранов. С отчетным докладом вы
ступил пре^цседатель областного совета ветера
нов В. М. Бирюков. Конференция приняла по
становление, в котором определены задачи со
ветов ветеранов по выполнению решений X X V II 
съезда КПСС. Избран новый состав совета ве
теранов. Председателем совета вновь избран 
В. М. Бирюков.

В работе конференции приняли участие се
кретарь обкома КПСС Р. М. Романов, члены 
бюро областного комитета партии Е. А . Волог
дин, Н. Г. Нестдэенко, кандидат в члены бюро 
обкома КПСС ш. А . Матвеев, первый замес
титель председателя облиейолкома А. П. Габ- 
русенко.

На конференции выступил делегат XX V II 
съезда KHQC, первый секретарь обкома пар
тии В. И. Зоркальцев.

Главное поле 

деятельности
Рассказ об этом событии 

начну с приветствия пио
неров. Всех в зале эмоцио
нальное выступление ребят 
заставило взглянуть на се
бя как бы другими глаза
ми — глазами юных. Что

же говорили эти малень
кие люди, глядя на людей 
пожилых? Суть можно вы
разить словами: «На вете
ранов держим мы равненье, 
мы — ваше продолженье, 
мы — ваше продолженье...».

Ветеран — пример для 
Юных, образец, которо
му стараются подражать. 
Жизнь многих ветеранов — 
частица истории страны, 
великого подвига народа.

Сидящие в зале — нагляд
ное подтверждение этого. 
Среди них — коммунист с 
1919 года, участник граж
данской войны Н. А. Асеев, 
член партии с 1920 года 
А. М. Шварц, ветераны пар
тии С. А. Анциферова и 
Е. В. Ивченко, отдавшие де
сятки лет партийной рабо
те, Герои Советского Союза 
Ф. Л. Трофимов и Н. Я. До
рохов, Герой Социалистиче
ского Труда П. Ф. Фролова, 
член партии с 1926 года, ве
теран журналистики К. М. 
Тарасенко, участник парада 
7 ноября 1941 года на Кра
сной площади в Москве и 
Парада Победы П. А. Обидо 
и другие, чьи заслуги высо
ко оценила страна.

Содержательный доклад, 
острые, заинтересованные 
выступления делегатов — 
свидетельство того, что ве
тераны области восприняли 
выработанную съездом про
грамму ускорения социаль
но-экономического развития 
страны как свое кровное 
дело и считают ее вьтол- 
нение своим долгом и де
лом чести.

(Окончание на 2-й стр.)

СООБЩАЕТ ЧКАЛОВСКОЕ
Близятся к завершению работы, цель которых 

в эксплуатацию нового нефтяного месторождения
ввод

Зимник рухнул под натиском весны, и 
сегодня единственный путь снабжения но
вого промысла — по воздуху. Вся верто
летная армада Стрежевского авиапредпри
ятия работает в эти дни на Чкаловском 
напргшлении. (Для авиаторов имя этого 
месторождения имеет особый смысл; что ж, 
трудятся они тоже по-чкаловски: сегодня 
авиаперевозки грузов должны быть завер
шены).

Томскгазстроевцы быстро перестроились 
под новые условия; труба, доставленная 
по воздуху, тут же идет в работу. Сварка, 
изолировка, укладка в траншею — непре
рывный конвейер. В день ленинского ком
мунистического субботника начнется оп
рессовка нефтепровода.

На дожимной насосной ста'Нции идет об
вязка. ЛЭП к новой площади — в стадии 
завершения. Бригада капитального ремон
та оживила уже две скваясины и сейчас 
форсирует работы на третьей. В ближай
шие четыре дня все р^оты  на Чкалов
ском должны быть завершены. На 21 ап
реля здесь назначен митинг по поводу до
срочного ввода месторождения.

Как и везде, на этом объекте есть свои 
передовики и свои отстающие. Лидируют 
коллективы «Томскгазстроя». Щ)ихрамы- 
вает «Томскнефтестрой»: оказываются не
достатки в организации производства. •

Но как бы то ни было, а к ленинской го
довщине месторождение даст стране свою 
первую нефть.
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Конфликтная ситуация

Н Е Т  Т А К О Г О  П О Л О Ж ЕН И Я ?
Среди шумных, может быть, излишне горячих вы

ступлений и реплик на этом рабочем собрании глав
ная мысль проступала четко: не хотим работать с 
этим мастером. Как говорят, конфликт был налицо. 
Л вот причины...

в письме, которое поступило в 
партком производственного объ
единения «Контур» за одиннад
цатью подписями, рабочие проте
стовали против присвоения моло
дому мастеру их участка цеха 
№ 16 Александру Васильченко ка
тегории классности, поскольку он 
этого не заслуживает. «Груб, вы
сокомерен в отношениях с рабо
чими». Там же изложен факт, ко
торый послужил поводом к до- 
волыю громкому скандалу в це
хе. Бригадир одной из бригад Ан- 
фалов в январе был отозван из 
отпуска на 4 дня. По единодуш
ному мнению рабочих, он лишь 
ненадолго появлялся на участке 
и никакой работы почти не сде
лал. А  оплачены ему эти дни при
лично. Оплачены из общего фон
да, поскольку бригада работает 
на единый наряд.

— Мы спросили, на каком ос
новании произведена оплата, нас 
назвали хамами, — это уже зву
чало на собрании в адрес масте
ра. Но самой первой репликой с 
места была такая:

— Если бы партком сразу ра
зобрался и ответил нам, наверня
ка конфликт бы не углубился.

Упрек этот в значительной сте
пени справедлив. Партком доволь
но оперативно повлиял на то, 
чтобы категории классности ма
стеру не присвоили, действитель
но делать это было чрезвычайно 
рано. Но никто не стал разби
раться в самом ■ конфликте, слов
но не обратив внимания на один
надцать подписей под письмом. 
До этого рабочие обращались к 
цеховой администрации, сделали 
попытку поговорить с Васильчен
ко не на собрании, а просто в

присутствии администрации — не 
получилось. Рабочие все больше 
«заводились», мастер вспыхивал 
как порох. И вот новый разговор. 
Высказались почти все присутст
вующие. Здесь и выяснилось, что 
суть конфликта, пожалуй, и не в 
том только, что груб мастер. (Ни
кто из рабочих так и не смог при
вести убедительного примера). 
Более существенными показались 
другие доводы.

Д. Я. Крюков: г— Мастер не
может с людьми работать. На на
шем участке нужен еще и техни
чески грамотный мастер — обору- 
дование-то нестандартное...

Ю. С. Егоров: — Квалифициро
ванный нужен мастер. А к тебе 
Гришаев с чертежами — ты его 
ко мне... Нужен человек, способ
ный координировать работу на 
участке.

Реплика молодого рабочего:
— Он часто не подходит к вам 
потому, что чувствует отчуждение. 
Человеку помочь надо, а вы...

Ю. С. Егоров. — Можно бы и 
помочь, если об этом просят, а 
когда требуют — никому не хо
чется помогать. . Часовщик и ле
кальщик, к примеру, стараются 
не поднимать тяжести' больше де
сяти килограммов. Это чтобы со
хранить точность и верность ру
ки. А  если тебе нагрубят с утра— 
это еще ■ хуже физических пере
грузок.

А. А .. Байгулов: — В чертежах 
он не разбирается. Нет специаль
ного образования, нет соответст
вующей квалификации. В финан
совых и хозяйственных вопросах 
неграмотен. Нам нужен хозяин 
на участке, а не просто штатная 
единица... А  у тебя детали на сто

ле провалялись, ты их вовремя 
не отнес — я потом день лишний 
потратил. На X X V II съезде пар
тии задачи поставлены: интенсив
но развивать производство, повы
шать производительность труда. 
Где ж нам ее повышать при та
кой организации и таких отноше
ниях?

Надо сказать, коллектив цеха 
.№ 16 — нестандартного оборудо
вания — сложился недавно. В 
основном из рабочих высокой 
квалификации. А  раз так — то и 
знающих себе цену. Работать с 
этим солидным народом сложно. 
В чертежах и прочих тонкостях 
разбираются подчас не хуже ин
женера, а к станку встанут — 
просим не мешать: деталь пош
ла...

Очень возможно, что Александр 
Васильченко завоевал бы призна
ние со временем: и над квалифи
кацией работать можно, и учить
ся. Но не хватило обеим сторо
нам того терпения, которое по
зволяет объединяться в коллек
тив людям, делающим общее де
ло.

— Может быть, не прав был и 
я, — говорит начальник цеха 
А. В. Туркин (пришел он лишь 
на собрание, поскольку сейчас на 
дипломировании). — Какие глав
ные наставления давал, отправ
ляя «в должность»? Строго сле
дить за дисциплиной, порядком, 
за культурой производства. В 
общем, требовать. А  начинать, 
наверное, следовало с другого — с 
налаживания коллектива, отноше
ний в нем, может быть, с серьез
ного разговора о том, как пере
строить работу, как лучше' ис
пользовать квалифицированную 
эту силу.

А  молодой мастер, не имеющий 
никакого руководящего веса, стал 
требовать: закурил рабочий”' у 
станка — замечание. Вполне 
справедливое, курить на рабочих 
местах запрещено суровыми при
казами по заводу, но старому ра
бочему не понравилось, что сде

лал это замечание «молокосос». 
Тот повторил требование — в от
вет нелестный эпитет. Мастер ра
бочего за рукав — для того смер
тельное оскорбление. Кто вино
ват? Оба не на высоте оказались.

Еще одна деталь, очень важная 
среди прочих причин этого конф
ликта. В цехе тридцать три чело
века работающего персонала, и 
лишь восемнадцать из них — ра
бочие на производстве. Конечно, 
в перспективе цех разовьется в 
более мощное подразделение, 
только вот никто — ни рабочие, 
ни даже руководители не знают, 
насколько близка эта перспекти
ва. А  пока масштаб — участок, 
зато с полной цеховой структу
рой. И, наверное, правомерны тре
бования, прозвучавшие на собра
нии: создать одну бригаду, вы
брать бригадира-мастера. Назва
ли и конкретную фамилию — 
Ю. С. Егорова. Подкрепили убе
дительной фразой: «За ним народ 
пойдет».

Молодые руководители цеха ве
роятность такой постановки воп
роса предвидели, поскольку это 
предложение высказывалось и
раньше. А  вот ответа не подгото
вили, и прозвучало не очень чет- 
,кое:

— Мы обращались в отдел тру
да и заработной платы, нам ска
зали: нет такого положения.

Тут, пожалуй, есть необходи
мость привести мысль, прозвучав
шую на X X V II съезду партии: на
до оградить первичные организа
ции от мелкой опеки и дать им 
самостоятельность. И специаль
ных инструкций здесь ждать не 
надо. Проявлять инициативу, ис
кать рациональный выход, пере
страивать организацию работы — 
вот что сегодня требуется. Цех не
стандартного оборудования создан 
в расчете на перспективную рабо
ту И| думается, на нестандартный 
подход к ней.

Не напрасно ведь и на собра
нии рабочий А. С. Полькин при
вел слова из Политического док

лада съезду о том, йто целесооб
разно распространить опыт вы
борности по примеру хозрасчет
ных бригад на некоторые катего
рии руководящих работников, в 
первую очередь на мастеров...

Нельзя равнодушно относиться 
и к тому, что в цехе по существу 
дискредитируется идея бригадной 
организации труда. И эффект от 
нее получается даже отрицатель
ный. Вернемся к тому же случаю 
С Анфаловым. Рассказ о распре
делении заработной платы за ян
варь в передаче рабочего той 
бригады, А. А. Нелюбина звучал 
так:

— Мастер деньги не делил. За
шел Анфалов. Он начал с меня: 
выписал 195 рублей. Я говорю: 
«Мне хватит». А  он говорит: «Мне 
сорока рублей хватит, я всего 
четыре дня работал».

Потом, понятно, поделили зар
плату и всем остальным. Вдвоем. 
И мастер действительно не вме
шивался.. Никто опять же не 
смог объяснить, почему распреде
лял зарплату не работавший весь 
месяц бригадир, почему «не вме
шивался» мастер, дававший зада
ния, и где в конце концов совет 
бригады.

Не случайно возник вопрос и о 
правомерности присвоения масте
ру, который на этой должности к 
тому моменту не был еще и двух 
месяцев, более высокой категории 
классности. Начальник цеха при
знал на собрании, что это было 
ошибкой.

Вот так. Невнимательность — 
недоразумение — ошибка. Как 
логическое завершение этой це
почки — конфликт. А  если вду
маться — это не конфликт кол
лектива с мастером. Здесь скорее 
всего конфликт между стремле
нием, необходимостью работать 
по-новому и старым подходом к 
организации труда.

На том собрании большинством 
голосов решили: просить админи
страцию цеха перевести мастера 
в рабочие. Работал ведь токарем, 
и неплохо. Александр решит, как 
ему поступать в дальнейшем. Но 
так и не отважились организовать 
работу принципиально по-друго
му, может быть, и без освобож
денного мастера.

Потому, что нет такого положе
ния?..

В. ВАККЕР.

Счет № 700

КОНКУРС  

НА ЛУЧШИЙ 

ПРОЕКТ
Исполком Томского го

родского Совета народ
ных депутатов совместно 
с Томской организацией 
Союза архитекторов 
РСФСР объявили откры
тый конкурс на разра
ботку проекта стел с фа
милиями воинов-томичей, 
погибших на фронтах 
Великой Отечественной 
войны.

Проект стел должен 
дополнить и обогатить 
ансамбль Монумента 
воинам-томичам, не на
рушая его общую компо
зицию. На стелах необ
ходимо разместить 57.934 
фамилии томичей» погиб
ших во время войны. 
Материал стел — гранит.

Проект представляется 
на планшетах 1x1 метр.

За лучший проект оп
ределены награды.

Программу и условия 
конкурса, а также исход
ные материалы можно 
получить в архитектур
но-планировочном управ
лении Томского горис
полкома по адресу: пр.
Ленина, 73, кшйната 
№ 45. Телефон 3-07-32. 
Последний срок подачи 
материалов на конкурс 
— 5 мая 1986 года.

В, НОВИКОВ,
главный архитектор 

Томска.
• • •

На счет № 700 в город
ское управление Госбан
ка продолжают поступать 
денежные средства, пе
речисленные трудовыми 
коллективами и жителя
ми области для сооруже
ния мемориальных
стел. Всего в области 
на счет № 700 поступило 
уже 394 тысячи 285 руб
лей.

т. Томск 180.140 руб.
Александровский район 

1.882 руб.
Асиновский район 

7.111 руб.
Бакчарский район 

6.992 руб.
Верхнекетский район 

5.474 руб.
Зырянский район 

7.502, руб.
Каргасокский район 

41.933 руб.
Кожевниковский район 

11.726 руб. '
Колпашевский район 

18.173 руб.
Кривошеинский район 

10.415 руб.
Молчановокий район 

542 руб.
Парабельский район 

6.053 руб.
Первомайский район 

\.6.406 руб.
г. Стрежевой 

14.616 руб.
Техульдетский район 

2.187 руб.
Томский район 

40.401 руб. .
Чаинский район 

10,659 руб.
Шетарский район 

5.350 руб.

Н Р А В С Т В Е Н Н Ы Й  П Р И М ЕР  В Е Т Е Р А Н А
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
В области действует 520 

советов ветеранов, объеди
няющих тысячи активистов. 
■Это сила, способная вер
шить большие дела.

Ветеран — значит воспи
татель. Эта мысль не раз 
прозвучала с трибуны кон
ференции. Воспитание мо
лодежи — главное поле дея
тельности ветеранов.

Интенсификация эконо
мики повышает требования 
к идейно-нравственной за
калке людей. В области 
проводится огромная работа 
по искоренению пьянства и 
алкоголизма, массовому при
общению к спорту, по ор
ганизации разумного досуга, 
формированию здоровых 
привычек и вкусов, ©то сло
жная работа, требующая 
больщих усилий. И в ее про
ведении партийные комите
ты опираются и впредь бу
дут опираться и на советы 
ветеранов, в составе кото
рых много людей деятель
ных, . инициативных, авто
ритетных, таких как 
И. А. Привалихин, Е. А  
Глухих, Ю. К. Елистратов, 
Е. В. Суворов, И. Т. Бочар
ников, И. А. Десятых, А. Е. 
Петров и другие.

На счету советов ветера
нов немало интересных дел 
и действенных форм рабо
ты. Самой высокой оценки 
заслуживает, например, ор
ганизованный областным 
советом агитрейс ветеранов- 
пропагандистов по Оби в 
честь сорокалетия Победы. 
Такие агитрейсы надо сде
лать постоянной формой 
работы, активнее использо
вать для пропаганды ре
шений и документов XXV II 
съезда партии.

Сотни ветеранов партии, 
комсомола, войны и труда 
Томска, Колпашева, Бак- 
чарского и других районов 
выступают в трудовых кол
лективах, учебных заведе
ниях, общежитиях с лек
циями и докладами, руково
дят политическими и эконо
мическими щколами и кру
жками, ведут работу по 
месту . жительства населе
ния. В Кировском районе, 
как рассказал председатель 
совета ветеранов А. Т. Пи
рогов, действует 13 советов 
микрорайонов, в которые 
входят председатели вете
ранских организаций всех 
предприятий.

Инициативно работают 
советы ветеранов томских 
вузов. На Всесоюзном семи
наре участников похода по 
местам революционной, бое
вой и трудовой слгшы был 
одобрен опыт военно-пат
риотического воспиЯгания 
студентов Томского универ
ситета. Лауреатом премии 
Ленинского комсомола стал 
студенческий отряд «Поиск» 
политехнического института, 
создавший Мемориальный 
комплекс на Смоленщине, 
которым увековечен подвиг 
геройски погибших там то
мичей. Немало интересных 
дел в активе ветеранской 
организации ТИАСУРа, о 
чем на конференции рас
сказал ее председатель К. И. 
Юргин. Все лучшее из опы
та советов ветеране® ву
зов необходимо полнее ис
пользовать для воспитания 
студенческой молодежи.

На конференции было

сказано немало добрых слов 
об опыте работы музеев, о 
их воспитательной роли. 
Многие из них, как, напри
мер, музеи объединения 
«Сибэлектромотор», СПТУ-20, 
Чаинский районный и дру
гие, стали подлинными 
центрами военно-патриоти
ческого и трудового воспи
тания. Об этом говорили в 
своих выступлениях пред
седатель совета ветеранов 
96-й' гвардейской дивизии 
А. И. Вялов, председатель 
Чаинского районного совета 
ветеранов И. А. Десятьпс.

К сожалению, не везде 
музеям созданы нужные 
условия для работы, есть 
факты утери бесценных ре
ликвий из их фондов. Не 
открыт музей во Дворце 
пионеров, а музей комсо
мола превращен по сущест
ву в хранилище экспона
тов: до сих пор не рещен 
вопрос о помещении.

Действенную роль в вос
питании молодежи, отмеча
ли делегаты, играют такие 
формы работы, как конкур
сы профессионального мас
терства, чествование трудо
вых династий, вечера встре
чи поколений, посвяще
ния в рабочие и другие.

Главным принципом всей 
воспитательной деятельнос
ти ветеранов и впредь дол
жно быть непосредственное 
общение с молодежью, за
интересованное участие в 
общественно значимых ме
роприятиях, проводимых в 
молодежной среде;

Однако в работе советов 
ветеранов зачастую не хва
тает наступательности, бое
витости, недооцениваются 
индивидуальные формы 
воспитания.

Не прижился пока в об
ласти опыт Магнитогорского 
металлургического комбина
та, где ветераны на обще
ственных началах работа
ют заместителями началь
ников цехов по воспита
тельной работе. Таких при
меров на предприятиях 
Томска, за исключением за
вода измерительной аппа
ратуры, пока нет. Более ак
тивным должна быть учас
тие ветеранов и в работе 
общественных отделов кад
ров предприятий.

Обочина —

не для нас
Выступая на конферен

ции, председатель совета 
ветеранов Бакчарского рай
она А. Е. Петров привел та
кие факты. '

Когда бывший фронтовик 
Леонид Алексеевич Туев 
совхоза «Прогресо достиг 
пенсионного возраста, он не 
бросил работу и не стал ис
кать дело полегче. Леонид 
Алексеевич по-прежнему в 
своей кузнице. Он изготовля
ет новые детали, восстанавли
вает старые, его труд виден 
в исправной работе сельско
хозяйственной техники на по
лях, механизмов на молочной 
ферме.

Единственная запись в тру
довой книжке у Ивана Тимо
феевича Попова: 39 лет он 
работает на одном предприя
тии. А Николай Павлович Че- 
мерзов в одном коллективе 
трудится уже 52 года и слу
жит примером добросовестно
го отношения н делу.

900 бакчареИих пенсионеров 
продолжают работать — это 
36 процентов от их общего 
числа. Более 40 процентов ве
теранов заняты общественно

полезным трудом в Колпашев- 
ском районе.

Весом вклад ветеранов в 
продажу сельскохозяйствен
ной продукции. В прощлом 
году пенсионеры Колпашев- 
ского района продали госу
дарству 42 процента моло
ка и 65 процентов мяса, за
купленных у населения. 
Пенсионерки М. Е. Логуно
ва и Н. С. Демьянова из 
Чаинского района продали 
с одного двора молока бо
лее чем по четыре тонны.

В период уборочной стра
ды, когда дорога каждая ми
нута, во многих совхозах и 
колхозах пенсионеры садят
ся за штурвалы комбайнов, 
убирают урожай, увлекая 
личным примером молодежь. 
В поселке Октябрьском Том
ского района, в деревне 
Гришкино Чаинского и дру
гих селах и поселках вете
раны стали первыми по
мощниками Советов в бла
гоустройстве.

Широко известен опыт 
ветеранов лесной промыш
ленности, внесших весомый 
вклад в преодоление отста
вания этой отрасли.

Однако в ряде выступле
ний на конференции про
звучала озабоченность тем, 
что многие ветераны еще 
не нашли применения сво
им силам в труде и обще
ственной деятельности. Из 
117 тысяч пенсионеров в 
области в сфере материаль
ного производства, культу
ры, торговли, бытового об
служивания заняты 35 ты
сяч , человек. Сейчас, когда 
на службу ускорения ста
вятся все резервы, непра
вомерно не привлекать к 
посильному труду огромную 
массу неработающих пен
сионеров.

В жизни еще часто быва
ет так, что с уходом на 
пенсию человек отходит от 
всякой общественной рабо
ты, замыкается в кругу 
личных дел.
/ — К сожалению, некото

рые ветераны забывают, — 
говорил председатель Кол- 
пашевского городского со
вета ветеранов А. Г. Мон
голии, ,— что на заботу сле
дует отвечать работой. Осо- 
^нно  это касается «моло
дых» пенсионеров. Исполня
ется такому 55 лет, по се
верной льготе получит он 
пенсию, иногда даже персо
нальную местного значе
ния, подберет более легкую 
работу и ни о лекциях, ни 
о докладах, ни о наставни
честве не хочет и слышать, 
хотя нередко имеет высшее 
образование. Такие случаи 
не единичны. Они требуют 
серьезных выводов.

Быть наставником моло
дежи, передавать ей свой 
опыт, знания, уважение к 
труду — святая обязанность 
ветерана. О работе завод
ского совета наставников 
рассказала на конференции 
наставник завода резиновой 
обуви. Герой Социалиезгиче- 
ского Труда IL Ф. Фролова. 
Она высказала пожелание 
наладить учебу председате
лей советов наставников, 
обмен опытом.

Больше активности вете
раны должны проявлять в 
работе с будущими воина
ми. В их внимании и забо
те особенно нуждаются 
летние спортивно-оздорови
тельные лагеря, клубы «Бу
дущий воин», учебные ор

ганизации ДОСААФ. Было 
бы правильно за каждой 
школой ДОСААФ закрепить 
один из советов ветеранов 
для работы по военно-пат
риотическому воспитанию 
курсантов. Об этом говорил 
в своем выступлении за
меститель председателя об
кома ДОСААФ Н. С. Луки- 
нов.

Не обойти

вниманием 

и заботой
ъ

Многие выступавшие на 
конференции касались про
блем улучшения бытового, 
медицинского, торгового об
служивания ветеранов. Ин
тересным опытом подели
лась председатель Томского 
районного совета ветера
нов О. А. Дурандина. В от
даленных поселках района 
нет высококвалифицирован
ной медицинской помощи, в 
которой нуждаются многие 
ветераны. Чтобы такую по
мощь оказать, около 300 ве
теранов былй собраны на 
сезон в Б о г а ш е в с к о м  
доме отдыха. 12 профессо
ров мединститута, лучшие 
врачи района провели ме
дицинское обследование ве
теранов. Насыщенной была 
культурная программа. Со
стоялись встречи с про
славленными ■ военачальни
ками, с томскими писателя
ми, поездка на спектакль в 
драмтеатр.

Хорошее начинание роди
лось в Колпашевском райо
не. Здесь внедряют взаим
ную помощь ветеранов в 
бытовом обслуживании. 
Способные к труду ветера
ны помогают престарелым 
в подвозке дров, сена и т. п. 
В городской больнице на
чинают привлекать врачей- 
пенсионеров к медицинско
му обслуживанию участни
ков Отечественной войны 
на амбулаторных приемах 
и на дому.

Оказывается, многое мож
но сделать силами самих 
сежетов ветеранов, если 
проявить инициативу и де
ловитость!

Всегда ли мы 

на высоте ?
«Советам ветеранов нель

зя упускать из поля зре
ния воспитание и самих 
ветеранов, необходимо сле
дить за тем, чтобы в вете
ранской работе участвовали 
достойные люди, а не те, 
кто не имеет права носить 
высокое звание ветерана, 
нарушает нормы коммунис
тической морали» — это из 
отчетного доклада областно
го совета ветеранов.

Остро о нравственном об
лике ветерана говорили де
легаты А. Г; Монголии, А. Т. 
Пирогов и другие. Не все 
ветераны служат достойным 
примером для молодежи. 
ЕСТЬ' фйкты грубого нару
шения норм социалистиче
ской морали отдельными 
ветеранами — пьянство, не
скромность, вьшячивание 
своих заслуг, рвачество. Ве

теранскому активу надо 
смелее брать на себя роль 
борцов с негативными про
явлениями.

Не перевелись еще в вете
ранской среде люди, которые 
под прикрытием фронтовых 
заслуг не считают зазорным 
обойти закон. Это особенно за
метно в таком деле, как обес
печение благоустроенным жи
льем Некоторые идут на раз
личные ухищрения — от 
оформления фиктивной пропис
ки дальних родственников до 
спекулятивных операций с 
целью получения нетрудовых 
доходов. Как правило, такие 
люди пpибefaют к простому 
приему — пишут жалобы во 
все инстанции. И иногда их 
Жалобы удовлетворяются без 
детальной проверки, в обход 
жилищного закона.

При. решении вопросов о 
выделении жилья для пенсио
неров следует прислушивать
ся к мнению ветеранских со
ветов.

Недостойно ведут себя от
дельные ветераны войны в 
очередях. Выступавшие 
одобрили критику в газете 
«Красное знамя» существо
вавших в некоторых врш- 
ных магазинах порядков, 
когда ветераны обслужива
лись вне очереди. Но не ме
нее позорно, если бывший 
фронтовик в очередях в 
продовольственных и дру
гих магазинах грубо оттес
няет женщин, равных себе 
по возрасту, тех, кто в тылу 
ковал победу. Мы перед ни
ми в неоплатном долгу. Они 
заслужили, чтобы поставить 
их на пьедестал рядом с 
героем франта.

Оставаться

бойцами
Эта мысль красной нитью 

прошла через доклад и всё 
выступления на конферен
ции. Уход на пенсию не мо
жет’ означать, что пришло 
время сойти с активной 
жизненной позиции. Вете
ран должен оставаться бор
цом против всех негатив
ных явлений — бесхозяйст
венности, бюрократизма, 
подхалимажа, стяж1ательст- 
ва, косности, недисциплини
рованности. Ветеранские ор
ганизации призваны рабо
тать инициативно, деятель
но, со всем жаром души.

Задачи перед областью 
стоят важные и сложные. И 
ветераны считают своим 
долгом внести свой вклад в 
их решение.

Конференция определила 
важнейшие направления рабо
ты советов ветеранов. Это, 
во-первых, активное разъяс
нение решений XXVft съезда 
КПСС, линии на ускорение и 
перестройку. Во-вторых, при
влечение ветеранов к более 
широкому участию в непо
средственном труде на произ
водстве, в сфере обслужива
ния населения, в производст
ве товаров народного потреб
ления' и сельскохозяйственных 
продуктов. В-третьих, это вос
питание молодежи на револю
ционных, боевых и трудовых 
традициях палзтии и народа, 
активное участие в перестрой- 

, не идеологической, воспита
тельной работы, передача сво
его производственого и управ
ленческого опыта, умения ве
сти общественную работу.

Особенно. требуется акти
визировать усилия ветера
нов на таких приоритетных 
позициях, как усксфение 
развития нефтяной отрасли, 
сельокого хозяйства, и пре
жде всего молочного жи
вотноводства, внедрение 
программы научно-техниче
ского прогресса «Ускоре
ние-90».

И. МИЗГИРЕВ.

■ ъ-

Отлично трудится в комплексе коммуниста Н. А. Бон
даренко с Песчанинского лесопункта Тогурского ЛПК 
вальщик Александр Воротов: свои ежедневные задания 
перевыполняет он, как правило, на 20—30 процентов. 
Не случайно и комплекс в целом досрочно справился 
как с квартальным ^laHoM — 30.514 кубометров, так и 
с социалистическими обязательствами — 32 тысячи. За 
первые три месяца пятилетки коллектив заготовил 
34.632 кубометра древесины, уверенно вошел в апреЛь.

НА СНИМКАХ: А. Н. Воротов; «ЛП-18» на деляне.
Фото А. Филиппова.

Полям — интенсивные технологии

Щ и т  
ДЛЯ урожая

Значение, защиты растений резко возрастает при ин
тенсивных технологиях воздельшания сельскохозяйст
венных культур. Вьюокие дозы органических и мине
ральных удобрений могут вьювать их полегание, уве
личить их восприимчивость к некоторым заболеваниям 
и агрессивность вредителей. Кроме того, это может вы
звать буйный рост сорняков. Значительные потери воз
никают от посева неоздоровленными и непротравлен- 
ньгми семенами.

По данным анализов, зараженность фузариозом се
мян (для весеннего сева этого года) составила 8— 12 
процентов, гельминтоспориозом — 21-т-ЗО, всеми забо-. 
леваниями — в среднем 19—28 процентов. В семенах 
овса, полученных из других областей, обнаружено за
болевание покрытой головней. Необходимость в обяза
тельном протрмливании таких семян — очевидна. И 
каждый случай нарушения этого требования должен 
расцениваться как приносящий ущерб.

При интенсивной технологии протравливание семян 
сочетает в себе комплекс обработок одновременно не
сколькими препаратами. Семена пшеницы 'обрабатыва
ются для оздоровления от пыльной головни, других ви
дов головни и корневых гнилей одними препаратами 
(витавакс, фундозол, пентатиурам), против полегания 
посевов в смесь добавляют препарат ТУР. А  там, где 
поля заселены шведской мухой и другими скрытосте
бельными вредителями, для токсикации семян добавля
ется пленкообразующий полимер, который предварите
льно растворяют в горячей воде, хюсле чего заливают в 
бак протравочной машины ПС-10 с другими компонен
тами.

Протравливание семян овса производится препаратом 
гранозан или формалином (не раньше чем за 3—4 дня 
до посева). После протравливания на IIC-10 семена на
крываются брезентом или пленкой и томятся 3—4 ча
са, -затем проветриваются.

Для инкрустации семян кукурузы область получает 
препарат «уньпп». Это пленкообразующий протравитель, 
содержащий добавки против почвообитающих вредите
лей. Он может также применяться для инкрустирова
ния семян пшенихц,!. О^аботка производится на про
травочной машине ПС-10.

Борьба с вредителями тоже ведется с применением 
химических средств. Это профилактические краевые об
работки на посевах пшеницы и ячменя против хлебных 
полосатых блошек, гороха — против клубенькового 
дол1ганосика, рапса и турнепса — против крестоцветных 
блошек — обрабатывают в начале всхода®. Есть своя 
защита для капусты. ^

Сорняки причиняют наибольший вред культурным 
растениям. В борьбе с ними особое внимание надо об
ращать на правильное соблюдение технологии и сроки 
обработки паровых полей, на их санитарное состояние, 
но нельзя забьщать, что при химической прополке 
устойчивость сорняков к одному и тому же гербициду 
с каждым поколением возрастает.

Наряду с чередованием различных гербицидов (с 
учетам засорения полей устойчивыми сорняками) хо
зяйства должны максимально применять ахротехничес- 
кие меры, производить массовое довсходовое боронова
ние посевов. Боронование хюсевов зернрвьхх проводят в 
фазе кущения поперек рядков на пониженной скорос
ти, посевы гороха боронят в .фазе 2—4 листьев.

Агрономы РАНО и хозяйств обязаны четко знать, ка
кие культуры какими препаратами и в какие сроки 
надо обрабатывать. Если есть вопросы — надо заранее 
обратиться На нашу станцию.

Ф. ОРЛОВ,
главаый агроном областной станции защиты растений.
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О идших земляках агаины урони

1‘

— Помните, Нэлли Петровна, Новый год 
встречали! Каи было весело, и уснуть не 
могли до утра!

— Вечер в клубе помните! Еще ветера
ны приходили...

— А смотр строя и песни в 10-м классе! 
Все в одинаковой форме — красиво!

— А помните...

Нэлли Петровна Кулешо
ва — моя мама. Эти и дру
гие вопросы были заданы» 
мамиными учениками, ког
да последний ее выпуск со
бирался у нас дома. Мама 
никогда не называет их 
бывшими учениками: поче
му же бывшие, если и те
перь она знает о каждом 
все. И сама рассказывает 
им о своих делах, неудачах, 
радостях. А  ребята часто 
звонят ей, приходят, пишут 
письма.

За 27 лет работы она вы
пустила пять классов (не
которые. из них вела с чет
вертого). Нередко я наблю
дала: когда ребята уже в 
десятом классе, ближе к 
весне настроение у мамы 
ухудшается. В выпускной 
вечер — и слезы, и радость: 
жалко отпускать их, вечно 
непоседливых, шумных, 
родных.

— Прикипаю к ним серд
цем — жаль расставаться. 
Как будто отрываю от се
бя кусочек сердца, — гово
рит мама.

А  как же иначе? Это чув
ство должно быть присуще 
всем настоящим педагогам, 
а не почасовикам-урокода-

телям (есть такой термин в 
школе).

Удивительная у мамы па
мять? помнит имена всех 
своих учеников. А  сколько 
их было!

Я часто думала: чем же к 
себе так располагает? В 
школе она самая строгая 
учительница. Сидишь у 
нее на уроке — ни шепота, 
ни звука. А для тех, кто 
плохо знал математику, во
обще «катастрофа» — ни 
списать, ни подглядеть. Но 
вот после напряженной ра
боты следует разрядка, шут
ка. Все посмеялись—и снова 
за трудные примеры. Не
редко я слышала от старше
классников, что учиться у 
мамы — истинное наслаж
дение. Хочешь поглубже за
глянуть в математику —  
пож1алуйста, интересный 
пример. Сидишь, бьешься 
над ним, порой кажется, 
вот уже 'и силы на исходе, 
и интерес пропал, но ма
ленькая подсказка Н элли, 
Петровны — и снова хо
чется добиться правильно
го решения. Доклады по 
истории математики, дока
зательство теорем, не впи-

Современная квартира ра
дует нас удачной планиров
кой и всевозможными удоб
ствами, которые, как ни па- 
радЬксально, делают наш 
быт беспокойным. Потек на 
кухне кран, лопнула труба, 
засорился сифон — тут уж 
без сантехника не обойтись. 
Ежегодно в нашей области 
текущий и капитальный ре
монт только домов местных 
Советов обходится почти в 
10 миллионов рублей. Из 
них третья часть идет на 
обслуживание сантехниче
ского оборудования. Дорого 
обходятся государству ку
хонная капель, потоки из 
неисправного бачка в сан
узле. Поэтому на сантехни
ках лежит большая ответст
венность.

Искренне благодарна Н. А. 
Семенихина с ул. Вершини
на, 19, 4св. 64, работникам 
аварийной службы Кировс
кого района Ф. С. Торопову 
и В. П. Сорокину, чготорые 
оперативно устранили течь 

' в трубе с горячей водой. «О 
них я могу сказать, что они 
добросовестные специалис
ты...» — написала она. Про
сит выразить благодарность 
слесарям-сантехникам брига
ды М. Михайлова изЖЭУ-1 
Ленинского ПЖРТ В. Г. 
Денисенко, проживающая по 
у л. Мира, 11, кв. 38. И 
.этим многое сказано: в че
стной и бескорыстной рабо
те и заключается авторитет 
профессии, репутация чело
века.

i. Вот еще два письма. «В 
' 22.30 мы вызвали сантехни

ка и не надеялись, что нам 
помогут в это позднее вре
мя, ~  написала в редакцию 
семья Алеевых с ул. Ени
сейской, 2, кв. 4. — И все- 
таки на наш вызов прибыл 
сантехник Владимир Казусь 
из Советского ПЖРТ, быст
ро и качественно устранил 
аварию». Но вот парадокс: 
то же самое требовалось и 
от сантехников, которых 9 
февраля вызвала О. Е. Кар- 
пачева с ул. Говорова, 20, 
кв. 4. Однако сантехники 
пришли лишь на следую
щий день, перекрыли воду 
и удалились. Напрасно про
сила потом О. Е. Карпачева 
довести дело до конца: ей
предложили сходить в ма
газин и купить кран.

Нет-нет, да и встречаются 
сред11 добросовестных слеса- 
рей-сантехников явные хал
турщики и вымогатели. Не
редко сантехник приходит 
тогда, когда удобно ему, а 
не квартиросъемщику, ждать 
его приходится целый день. 
Бывает и так: осмотрев не
исправность, сантехник paaj 
водит руками — нет 1̂ жной 
детали. И многозначительно 
намекает, что он мог бы ее 
достать, но за это жела
тельно бы заплатить.

Сантехник не связан же
стким производственным 
ритмом, как, например, то
карь у станка. Его труд не 
учитывается ни в штуках, 
как у того же токаря, ни в 
тонно-километрах, как у во
дителя. В такой ситуации 
трудно проверить и качест
во выполненной работы. 
Кроме записи в журнале 

, заявок «сделано», нет дру
гих всиж-твсиН-Ых лока.эа-

савшихся в программу, про
верка консультантами зада
ний у своих же однокласс
ников, приготовленные са
мими школьниками кра
сочные чертежи к уроку — 
все умело использовалось 
для того, чтобы ученики по
чувствовали, что изучение 
математики — это их дело, 
а не тоскливое насаждение 
материала учителем. Дове
рие — вот что ценят учени
ки в своем педагоге. Требо
вательность к себе и дру
гим — еще одна мамина 
черта.

А  как порой мне достава
лось! Сижу на уроке спо
койная: к доске вызвать не 
должны, ведь мама знает, 
какой у меня вчера был 
трудный день: и музыкаль-. 
ная школа, и тренировка. И 
вдруг: к доске пойдет... Это 
на новый-то материал! Тог
да я обижалась, а теперь 
знаю: правильно, что не да
вала мне расслабляться.

От шума, быстроты, энер
гии, без которых не обхо
дится любое дело у мамы, 
иногда устаешь: «Мам, сядь 
отдохни». А  когда она куда- 
нибудь уезжает, слоняешься 
по комнатам — скучно без 
нее и пусто.

Телефонный звонок. «Ма
ма, тебя товарищ «профес
сор». У  него сын родился!». 
«Профессор» — это мамин 
бывший ученик Сергей. Ве
селый голос, приглашение в 
гости. И ' мама уже бежит 
покупать распашонки в по
дарок сыну ученика. Пом
ню тяжелое время, когда 
приходилось отстаивать Се

режу у его родителеи-пья- 
ниц, навещать его в боль
нице, вести тяжбу, чтобы 
ему дали отдельную квар
тиру.

Очень важно иметь в жи
зни человека, которому ве
ришь и знаешь, что он обя
зательно поможет. Таким 
человеком мама стала для 
Вали Черной, Люды Бол
тонской и многих других ее 
учеников, которых я помню 
еще с детства.

Мама часто брала меня в 
школу. Я засыпала под ше
лест тетрадок или в акто
вом зале на репетиции к 
смотру художественной са
модеятельности. Наверное; 
еще тогда, в раннем детст
ве, родилось мое решение: 
«Буду учителем, как ма
ма...»

Перед первым моим . сен
тябрем .в качестве педагога 
мама волновалась больше 
меня. Подкладывала как бы 
невзначай книжки про учи
телей, высказывания вели
ких педагогов. Одна из ма
миных заповедей: работа — 
второй дом. Ведь там про
водишь большую часть сво
ей жизни. В школу — как 
на пр^дник! Можно ни 
слова не говорить ученикам 
о том, что одеваться надо 
опрятно и современно, — 
одного взгляда на вас им 
будет достаточно. Бывает 
плохое настроение, следить 
за собой, наглаживаться не 
хочется. Но посмотришь, 
как мама в школу собира
ется, и стыдно становится: 
«Как же я так расслаби- 
лась?”

Мама всегда охотно берет 
в свой класс студентов- 
практикантов, советом и де
лом, без официального на
ставничества помогает мо
лодым специалистам. Ведь 
так важно, чтобы в начале 
пути не было поколеблено 
их - желание быть педагогом. 
Одно подбадривающее сло
во, добрый взгляд — гля
дишь, удастся первый, а по
том и второй, и третий уро
ки.'

Работать в школе и быть 
черствым душой нельзя — 
это всем ясно. Работать в 
школе и не быть энергич
ным, творческим человеком 
сейчас невозможно. Сегод
няшние ученики тдебуют, 
чтобы преподаватель знал 
не только свой предмет, но 
и ходил с ними в походы, 
спорил о современном филь
ме, танцевал, разбирался в 
музыке, умело дискутиро
вал.

Мама — руководитель 
клуба интернациональной 
дружбы, группы «Поиск», 
проводит с ребятами «огонь
ки» для ветеранов, готовит 
школьные смотры художе
ственной самодеятельности, 
бегает на лыжах, выступа
ет с юнармейским отрядом 
в городских конкурсах — 
всего не перечислишь. Ивее 
делает творчески — иначе 
зачем?

Когда меня спрашивают, 
есть ли у меня наставник, я 
всегда отвечаю: есть — моя 
мама.

Б. СКАВИНСКАЯ, 
преподаватель м:^темати- 
ки школы № 18 города 

Томска.

Авторитет
сантежнива

Авторитет, как известно, не выдают в отделе кадров 
вместе с трудовой книжкой. Приходит человек в кол
лектив, и с этого момента своими делами, поступками 
создает себе репутацию. Сегодня в редакционной почте 
все чаще встречаются письма - благодарности о рабо
те сантехников. Это говорит о том, что уровень обслужи
вания стал заметно выше.

тельств. Словом, сантехник 
в то же время выполняет и 
функции контролера ЬТК, 
работает как бы с- личным 
клеймом. Сантехник, ува
жающий свое дело, свою 
профессию, оправдывает та
кое доверие честным тру
дом. А как сделать добро
совестным нерадивого?

В облкомхозе мне сказа
ли. что труд сантехника 
контролируют квартиро
съемщики, которые могут 
пожаловаться на плохую ра
боту мастера жилищно-эк
сплуатационных участков. В 
феврале комиссия облкомхо- 
за и горжилуправления про
верила качество выполнения 
профилактического осмотра 
сантехниками жилищно-экс
плуатационных участков Ок
тябрьского ПЖРТ. В ЖЭУ-9 
из отчета за январь сле
дует, что профосмотр про
веден во всех квартирах до
ма № 6 по ул. С. Лазо, кро
ме одной. На деле же ока
залось, что слесари профос- 
мотра вообще не проводили, 
мало того, не устранили 
утечки воды в сантехничес
ких приборах в кв. 17, хотя 
их просили об этом не один 
раз. Затр зарплату и пре
мию получили сполна. В 
других ЖЭУ графики, экра
ны профосмотра, журналы 
заявок не позволяют судить 
о качестве выполненных ра
бот, потому что заполнены 
они небрежно, и, похоже, 
всех это устраивает. Масте
ра и инженеры участков не 
контролируют своих подчи
ненных, предпочитают от
сиживаться в конторах, не 
хотят, а порою и не умеют 
быть деловыми организато
рами. Подчиненные же, ви
дя это, идут на подлог. В 
тресте издан приказ: руко
водители участков получили 
выговоры, бригада слесарей- 
сантехников Вайводы из 

■ ЖЭУ-9 лишена премии за 
январь на 100 прюцентов, за 
этот месяц произведен пе
рерасчет заработной платы. 
Халтура наказана. Осталось 
неприятное впечатление о 
людях, скомпрометировав
ших себя, свою профессию.

-Но ведь система проверок 
и наказаний может сущест
вовать бесконечно и не при
носить нужного результата. 
Значит, воспитывать честное 
отношение к работе, види
мо, надо другими методами 
— организацией труда, сис
темой оплаты и стимулиро
вания, то есть воспитьшать 
коллективом. «...Так кому 
же, как не коллективу, не 
коммунистам, заявить в 
полный голос, что в нашем 
трудовом обществе каждый 
обязан работать на совесть, 
жить, неукоснительно соб
людая нормы социалистиче
ского общежития, которые 
для всех одинаковы», — 
сказано в Политическом до- 
докладе ЦК КПСС X X V II 
съезду партии. При этом 
большая роль отводится 
хозрасчетным бригадам, яв
ляющимся, как показывает 
их опыт, первичными ячей
ками самоуправления. Одну 
такую бригаду планируется 
создать в Ленинском жи- 
липщо - ремонтно‘м тресте. 
Но их надо больше.

А. ТОРОПОВ.

МОСКВА. В .Научно-исследователь
ском институте урологии Министерства 
здравоохранения РСФСР состоялся со- 
ветско - японский семинар. Семинар 
был посвящен проблеме удаления кам
ней из почек посредством щадящих 
бескровных операций. Японские уроло
ги прочитали лекции, а потом сделали 
несколько операций по удалению кам
ней из почек. Ассистировали японским 
медикам советские врачи, а операция 
по телевидению передавалась в аудито-' 
рию, где собрались врачи из клиник 
Москвы, Украины, Армении, Грузии,

Азербайджана.
НА СНИМКЕ (на переднем плане 

слева направо): младший научный со
трудник С. А. Козлов, доцент факуль
тета урологии Японского медицинского 
института доктор Т. Нисимура (г. То
кио), доцент отделения урологии меди
цинского факультета университета То- 
хоку (г. Сендай) доктор И. Танахаси и 
операционная сестра С. М. Лебедева 
проводят операцию по удалению камня 
из почки.

Фото А. Морковкина.
(Фотохроника ТАСС).

СПРАШ1ЛВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Принимают ли в ап
теках стеклянную посу
ду из-под лекарств?

А. БОГДАНОВА.
г, Томск.

Отвечает заместитель 
начальника областного 
аптечного управления 
Н. Я. Цымбал:

— В аптеках принима
ют аптекарскую посуду 
емкостью от 10 до 500 мл. 
Она должна быть чистой, 
без этикеток, пробок, 
колпачков.

Не принимаются пласт
массовая посуда, специ
альные склянки (типа 
флаконов из-под корва

лола, валокардина), а 
также посуда, имеющая 
залоговые цены (бутыл
ки из-под минеральной 
воды, банки майонезные, 
бутылки емкостью мень
ше 0,5 литра и т. д.).

Посуда из-под медицин
ской продукции (желчи 
медицинской, сиропа ши
повника) емкостью 250 мл 
имеет залоговую стои
мость и сдается на пунк
ты по приему стеклотары.

Норма жизни — 
трезвость С А мы

МИР (ЮУЖДАЕТ АМЕРИКАНСКУЮ 
АГРЕССИЮ ПРОТИВ ЛИВИИ
Вооруженная агрессия Со

единенных Штатов против 
суверенной Ливии вызвала 
волну гневного осуждения и 
возмущения международной 
общественности.

ДЕЛИ. По сообщению 
агентства ПТИ, премьер-ми
нистр Индии Р. Ганди про
вел срочное заседание пра
вительства, на котором об
суждалась ситуация, воз
никшая в результате нале
та американской авиации 
на Триполи. Указывается, 
что Индия глубоко встрево
жена сообщениями о том, 
что в результате бомбарди
ровки . пострадали мирные 
люди. В опубликованном 
здесь заявлении подчерки
вается, что «Индия и все 
движение неприсоединшия 
негодуют по поводу бомбар
дировки американской ави
ацией территории Ливии.

Здесь созвано срочное 
заседание координацион
ного бюро нетрисое- 
динившихся стран на уров
не министров иностранных 
дел, на котором будет рас
смотрена обстановка в Сре
диземноморье, резко обост
рившаяся в результате по
литики государственного 
терроризма вашингтонской 
администрации.

НИКОСИЯ. Министр ино
странных дел Ккшра Г. Яко
ву встретился с верховным 
комиссаром Англии на Кип
ре и довел до его сведения 
позицию страны, которая 
заключается в том, что 
«английские военные базы 
на Кипре не могут быть ис

пользованы против друже
ственных соседних стран, а 
также в целях, которые мо
гут угрожать безопасности, 
жизни или интересам кипр
ского народа. Республики 
Кипр или всему региону в 
целом».

БОНН. Министр хозяйст
ва Ф РГ М. Бангеман зая
вил, что действия США «не 
могут быть оправданы». Со 
своей стороны представи
тель Социал - демократичес
кой парт^1и Германии ука
зал, что военная акция про
тив Ливии может выйти из- 
под контроля и создать уг
розу миру во всем мире.

ДАМАСК. Б распростра
ненном агентством САНА 
заявлении сирийского офи
циального представителя ре
шительно осуждается новая 
агрессия США против суве
ренного арабского государ
ства. В нем подчеркивается, 
что Сирия находится на- сто
роне Ливийской Джамахи
рии и предоставит в ее рас
поряжение все имеющиеся у 
САР средства. Агрессивная 
политика американского им
периализма, говорится в за
явлении, представляет со
бой серьезную угрозу все
общему миру и безопасно
сти, будущему всего чело
вечества.

КАИР. Развитие событий 
в Средиземноморье нагляд
но доказывает тесную связь 
между глобальной ядерной 
стратегией США и полити
кой неоглобализма, заявил 
секретарь постоянного сек
ретариата Организации соли

дарности народов. Азии и 
Африки (ОСНАА) Нгуен 
Чун Хиеву в интервью со
ветским журналистам. При
бегая к абсолютно необо
снованным и противореча
щим международному пра
ву предлогам, США пред
принимают агрессивные ак
ции против Ливии. Харак
терно, что очередная агрес
сивная акция американской 
военщины против Ливий
ской Джамахирии предпри
нята вслед за ядерным 
взрывом в Неваде. Цели по
добных агрессивных дейст
вий очевидны: с одной сто
роны, дестабилизировать 
обстановку в Средиземно
морье, что отвечает интере
сам США, стремящихся к 
мировому господству, а с 
другой стороны — отвлечь 
мировое общественное мне
ние от ядерных приготовле
ний Вашингтона. Все наро
ды мира должны объеди
ниться в борьбе против аг
рессивной политики США, 
указал секретарь ОСНАА.

МАНАГУА. Правительст
во Никарагуа выразило ре
шительный протест в свя
зи с новой наглой агресси
ей Соединенных Штатов 
против Ливии. В распрост
раненном здесь заявлении 
отмечается, что эта бандит
ская вылазка наглядно ил
люстрирует политику госу
дарственного терроризма, 
которую проводят правящие 
круги США. Нет оправда
ния акции, совершенной 
американской военщиной, 
указывается в документе.

РЕЙГАН О ПОМОЩИ КОНТРАС, 
ПРОТЕСТЫ ПРОТИВ КУРСА США

ВАШИНГТОН. Админи
страция Рейгана продолжа
ет ожесточенный нажим на 
конгресс с целью заставить 
его ассигновать еще 100 
млн. долларов на военную 
помощь бандам никарагу
анских контрас, руками ко
торых США пытаются свер
гнуть гфавительство Ника
рагуа.

Выступая перед членами 
объединения главных под
рядчиков Америки, прези
дент Рейган вновь ратовал 
за предоставление помощи 
сомосовским головорезам, 
которых он назьшает не 
иначе, как «борЦами за сво
боду и демократию».

В поддержку банд конт
рас вьктупил также госу
дарственный секретарь США 
Шульц. В речи в Канзас
ском университете он ци
нично утверждал, что под
держка контрас является 
«моральной обязанностью 
США». По окончании вы
ступления Шульц согласил

ся ответить на вопросы. И 
тут произошел конфуз. Один 
из слушателей задал ему во
прос: Никаргигуа стремится 
к демократии. Ее народ сверг 
диктатора Сомосу. Как сов
местить помощь контрас с 
пртвозглашаемыми вами 
принципами свободы и демо
кратии? Более того, и вы, и 
президент Рейган осуждаете 
терроризм. Но ведь, поддер
живая контрас, США развя
зали террор против мирного 
населения Никарагуа. В ре
зультате погибли тысячи 
мирных жителей. Как вы 
можете оправдать подобное 
лицемерие?

В ответ государственный 
секретарь заявил: «Никара
гуа представляет собой ра
ковую опухоль, и она долж
на быть уничтожена».

МАНАГУА. Намерение 
США выделить 100 млн. 
долларов в качестве помо- 
щи контрас противоречит 
элементарным нормам меж
дународного права, заявил в

Манагуа заместитель пред
седателя латиноамерикан
ского парламента, уругвай
ский политический деятель 
Альберто Сумаран. В ин
тервью газете «Баррикада» 
он подчеркнул, что сам 
факт обсуждения в амери
канском конгрессе вопроса 
об ассигнованиях на под
рывную деятельность с це
лью свержения никарагуан
ского правительства пред
ставляет собой противоза
конный агрессивный акт 
против суверенного государ
ства.

Долг каждого честного ла
тиноамериканца — осудить 
необъявленную войну ад
министрации Рейгана про
тив никарагуанского народа. 
Достижение всеобъемлюще
го соглашения о мирном 
урегулировании положения 
в Центральной Америке не
возможно до тех пор, Пока 
США не откажутся от аг
рессии, отметил А. Сумаран.

Г О Р Ь К И Е )
Пьяницы в... пятнадцать лет! Как не хочется в это 

верить. Какое нелепое, страшное сочетание слов: 
дети и алкоголь. Но, хоть и тяжело это сознавать, 
подобные уродливые факты еще есть в нашей жиз
ни, и отрицать, замалчивать их нельзя.

Недавно в СПТУ-31 состоялось 
расширенное выездное заседание 
комиссии по делам несовершенно
летних при Кожевниковском рай
исполкоме. В нем приняли уча
стие заведующий областным от
делом здравоохранения В. В. Па- 
новица, заместитель главного вра
ча областного наркологического 
диспансера С. В. Леднев, главный 
врач Кожевниковской централь
ной районной больницы И. К. 
Константиниди, заведующая Ко- 
жевниковским районным отделом 
народного образования М. А. Ве
ресова, директор СПТУ-31 В. М. 
Павинич, медицинская общест
венность района, сотрудники ми
лиции.

На этом заседании были рас
смотрены и обсуждены поступки 
и поведение некоторых учащихся 
профтехучилища, замеченных в 
употреблении алкоголя. Для серь
езной беседы были приглашены 
родители этих подростков, пред
ставители трудовых коллективов.

Оговорюсь сразу: положение в 
этом училище и вообще в Кожев
никовском районе отнюдь не са
мое тревожное по области И в 
нынешнем году, по сравнению с 
предыдущими, подростковое пьян
ство резко сократилось. Но успо
каиваться, мириться с положени
ем, когда пусть и единицы подро
стков ведут такой образ жизни, 
недопустимо. И поэтому мы реши
ли вынести разговор об этом, в

общем-то рядовом заседании на 
страницы областной газеты.

Случаи, рассмотренные на засе
дании комиссии, подтвердили из
вестную истину. Дети пьют пото
му, что пьют взрослые, подражая 
им, желая казаться старше. Пьют, 
наконец, потому, что взрослые 
предлагают им выпить. Именно в 
этом училище произошел из ряда 
вон выходящий случай: только
что принятый на работу мастер 
Юрий Битезин, решив «позна
комиться поближе» со своими вос
питанниками, пригласил несколь
ких из них домой и угостил... 
стеклоочистителем. Сейчас этот 
«педагог» с детьми уже не работа
ет, им занялись органы милиции. 
Но для многих подростков, ока
завшихся свидетелями и жертва
ми подобного «воспитательного» 
приема, этот визит останется в 
сознании надолго...

У  пьющих подростков в боль
шинстве случаев страдают алко
голизмом отцы, более чем у чет
верти таких детей — матери. 
Примерно десятая часть родите
лей этих детей лишена родитель
ских прав.

У  шестерых ребят и девушек, 
приглашенных на заседание ко
миссии, алкоголем злоупотребля
ют как отцы, так и матери.

На первом курсе в группе про
давцов учится Марина Касеко. 
Она плохо успевает почти по

всем предметам, пропускает за
нятия, курит, преподавателям 
грубит, от общественной работы 
отлынивает. А  самое тревожное— 
девушка эта пьянствует и вовле
кает в пьянку подруг... В комсо
моле Марина не состоит, и поэто
му увещевания комсбрга ее не 
задевают. На педсовет она не яв
ляется вообще...

Поведение Марины — нагляд
ный пример «семейного воспита
ния». Родители ее лишены роди
тельских прав, две дочери были 
переданы в детский дом. Сейчас 
Марина по возрасту уже вышла 
из него и, поступив в училище, 
снова стала часто общаться с ма- 
терью-пьяницей, которая живет в 
Малиновке. Парадокс: Валентина 
Касеко — женщина, лишенная ро
дительских прав за пьянство, ра
ботает в детском саду!

В третий раз за последние два 
месяца рассматривалось на засе
дании комиссии по делам несо
вершеннолетних «дело» Зинаиды 
Поповой. Зина пропускает заня
тия, систематически не успевает 
по учебным предметам, не ночу
ет в общежитии. Курит, пьянст
вует... Привезла из дома брагу, 
спаивала подруг. От поведения 
этой ученицы в отчаянии' не 
только педагоги. Группа механи
заторов, в которой она учится, 
единодушно прогЬлосовала за ее 
отчисление из училища.

И здесь, наверное, корни зла в 
семье. Хоть и не злостные алко
голики родители Зинаиды, но в 
быту выпивают, и нередко. При
страстие к застольям, видимо, бы
ло усвоено дочерью как норма. А  
от вьшивки до правонарушения 
путь совсем короткий. Тяжело 
сейчас, конечно, и отцу, Владими
ру Ефимовичу Попову, водителю

совхоза «росход», и матери, 
школьной техничке из Осиновки, 
но беда дочери — их прямая ви
на. .

Второкурсник Виктор Алексеев 
восхжтывается у бабушки. Отец его 
умер от алкогольного отравле
ния. Мать, работница подсобного 
хозяйства Галина Михайловна 
Алексеева, создав • себе новую 
семью, сыном не занимается. 
Виктор тоже втягивается в вы
пивку...

Без отца растут братья Петро
вы. Ведут они себя в училище 
плохо, из общежития их высели
ли, так что ночевать они ездят к 
матери, в деревню Ново-Сергеев- 

- ку. Мать пьет, авторитетом у сы
новей не пользуется, хотя на 
словах вроде пытается их образу
мить. Но Олег, например, уже не 
раз, был уличен в употреблении 
спиртного.

«Во имя здоровья общества и 
человека мы пошли на реши
тельные меры, повели бой с тра
дициями, которые складывались и 
насаждались веками...» — было 
сказано на съезде. Как показыва
ет жизнь, какие бы крутые меры 
ни принимались «сверху», глав
ное — в перестройке человеческо
го сознания. А  это, конечно, од
ной кампанией не решишь. Нуж
ны постоянные усилия всех, кто 
хочет очистить общество от этой 
скверны.

Прошедшее заседание районной 
комиссии по делам несовершенно
летних показало, что усилия эти 
пока недостаточны. Слаба связь 
тех, кто обязан действовать сооб
ща, чтобы .полностью искоренить 
подростковое пьянство: органов
народного образования, здравоох
ранения, милиции. Трудовые кол
лективы, в которых есть , родите

ли «трудных» и даже выпиваю
щих подростков, не умеют и ча
сто не пытаются повлиять на 
них, не заботятся о той микросо- 
циальной среде, в которой форми
руется личность...

Еще один наболевший вопрос... 
Есть категория подростков, с ко
торыми не справляются ни роди
тели, ни школьные педагоги. В 
коллективе класса, группы они 
обычно становятся своеобразными 
лидерами. У  ряда подростков, ко
торые еще не выработали верных 
критериев оценки человеческого 
поведения, такие «герои» поль
зуются , авторитетом. А  к че
му это приводит, рассказыва
ет статистика подростковых пра
вонарушений. Многие педагоги 
убеждены, что освободи они класс 
от одного такого «заводилы» — 
обстановка в детском, подростко
вом коллективе сразу оздоровит
ся. Вопрос: куда таких «заво
дил» девать? Но существуют спец
школы (для детей до 14 лет) и 
спецпрофтехучилища, в которые 
направляют на исправление та
ких ребят Это далеко не коло
ния, но дисциплина здесь гораздо 
строже, чем в обычной школе, В 
большинстве областей такие спе
циальные учебные заведения су
ществуют, но в нашей пока нет. И 
вот приходится в крайних случа
ях обращаться за помощью в со
седние области: примите, мол, на 
исправление наших «трудных». А 
там и своих хватает. Видимо, по
ра управлению профтехобразова
ния и облоно подумать об откры
тии в нашей области таких учеб
ных заведений.

Л. МАЛАСАЕВА, 
психолог областного подрост
кового кабинета профилакти-

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ К Р А С Н О Е
W 3 H A M n 17 АПРЕЛЯ 1986 ГОДА СТР. 4

К 75-летию СО Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я  Г. М. М А Р К О В А

«Дорогой Геннадий Ива
нович! Наконец прочи
тал ваши наброски кни
ги о Марковых. Очень 
взволновало меня это 
чтение. Достоверно, иск
ренне, с большим уваже
нием ко всем нам вы 
нарисовали историю мно
гочисленной марковской 
«родовы». Вы так глубо
ко изучили весь матери
ал, что у меня не воз
никло никаких замеча
ний фактического харак
тера. Все верно и точно 
от начала до конца. Это 
делает вам честь как ис
торику и исследователю. 
Очень важно и второе 
качество рукописи: ис
тория семьи дана не в 
отрыве от истории обще
ства, а, наоборот, проши
та ее железной нитью. 
Мое отношение — и тре
пет, и волнение — объяс
нимо. А  вот взволнует 
ли это других?

Прошу разрешения по
держать рукопись. Хочу 
дать ее почитать Агнии 
Александровне и доче
рям Оле и Кате. Сестре 
Зое и кое-кому из са
мых близких моих дру
зей.

Георгий Марков».
Это письмо Геннадий 

Иванович ждал с большим 
нетерпением. Ответа не бы
ло долго.. Обычно очень 
внимательный, несмотря на 
огромную занятость, на 
этот раз Георгий Мокеевич 
молчал. Пртом при встрече 
он скажет, как захватила 
его рукопись, как волновал
ся, вчитываясь в строки, 
словно прошелся по родной 
земле, побывал в малень
ком домике на Мокеевке, 
обнялся с родными, погово
рил с друзьями юных лет... 
Обо всем передумал, вспо
миная, как будто заново 
пережил далекое и ушед-- 
шее. Цо вот впечатления 
отстоялись, и в маленький 
сибирский городок Асино 
полетело письмо с благо
дарностью человеку, совер
шившему этот поистине 
подвижнический исследова
тельский труд.

В письме Георгия Мокее- 
вича меня сразу привлекло 
одно обстоятельство. Конеч
но, по-человечески были по
нятны чувства, испытывае
мые им, тот трепет, волне
ние, которые охватили бы 
каждого, соприкоснись он с 
подобным материалом. С 
высоты прожитых лет ка
ким притягательно светлым 
кажется все, что связано с 
детством • и юностью! Даже 
обиды, неудачи той поры 
вспоминаются лишь с лег
кой грустью. И где бы мы 
ни были, как бы не распо
рядилась нами судьба, всег
да будет звать к себе зем
ля, на которой родился, на 
которой стоял твой отчий 
дбм  ̂ Здесь все было впер
вые' — и первые шаги, и 
первые слова. Мы благодар
ны земле своего рождения 
за то, что она была свиде
телем нашего открытия ми
ра. Огромное и сильное, это 
чувство живет в тайниках 
души каждого, чтобы сно
ва и снова неодолимо по
звать к истокам. «Малая 
родина» — первооснова в 
нравственном сознании, че
ловека.

Всегда горд своей привер
женностью к сибирской 
земле, ее истории и ее па
мяти Георгий Мокеевич 
Марков. Никогда не преры
валась эта крепкая связую» 
щая нить. Вот почему, ду
мается, и в. рукописи он 
сразу оценил' не только де
тальное ' ис&педование ис
тории марковской «родовы». 
Для него, показавшего чи
тателю целые временные 
срезы в «Строговых», «Со
ли земли», других произве
дениях, оказалось очень 
важным, что «история семьи 
дана не в отрыве от исто
рии общества».

Но как появилась эта ру
копись, что заставило ее ав
тора — человека, казалось 
бы, далекого от интересов 
литературы, истории, — 
взяться за написание тако-

З Е М Л Я К И
"О труда?

Э ТОТ жест был 
чуть-чуть торже
ственным. Впро

чем, как не понять: хо
зяин приглашал войти 
в святая святых для не
го. Итак, дверь распах
нулась, и я не удержалась 
от возгласа удивления. Все 
стены от пола до потолка 
занимали стеллажи, тесно 
уставленные книгами, жур
налами, папками... Почти 
все связано с именем Геор
гия Мокеевича Маркова. В 
картотеке у Геннадия Ива
новича Игнатова на сегодня 
хранится более 5 тысяч 
наименований марковских 
материалов. i3to не только 
книги, причем и на иност
ранных языках, журналь
ные публикации, вырезки, 
но и документы самого раз
ного рода.

Обращаю внимание на 
больщую зеленую книгу, 
лежащую на письменном 
столе. Заметив мой взгляд, 
Геннадий Иванович говорит: 

— С нее все и началось... 
Книга эта — «Строговы», 

выпуска 1950 года. Купил 
ее молодой солдат так, со 
скуки, чтобы скоротать вре
мя до Томска. Ехал тогда 
Геннадий Игнатов в родную 
деревню Асиновского райо
на в отпуск. В Новосибир
ске, на вокзале, и взял эту 
книгу. Ни имя автора, ни 
название ничего ему не го
ворили. А открыл первую 
страницу и уже не мог ото
рваться, даже жалел, что 
дорога такой короткой ока
залась, прищлось чтение 
отложить.

—- Я испытывал что-то 
вроде потрясения, — вспо
минает Геннадий Иванович. 
— Понимаете, автор писал 
о моих родных местах, да 
так, что я словно впервые 
их увидел, — до того они 
мне прекрасными показа
лись! О многих описывае
мых в книге событиях я 
знал по воспоминаниям ста- 
риков-односельчан. Бывало, 
выезжаем на покос, целый 
день по июльской жаре от- 
махаещь косой, вся ру- 
бащка в соленом поту,' но 
зато поздним вечером у ко
стра — отрада. За ужином 
чего только не наслушаешь
ся. Молодые стариков тор
мошат, просят рассказать о 
гражданской войне, о том, 
как новую жизнь строили, 
рак с кулаками боролись... 
Эти рассказы врезались в 
память. Знаете, я, когда 
приехал домой, всем в де
ревне «Строговых» показы
вал, вот, дескать, про себя 
читайте. А  сам с тех пор 
стал следить за именем 
Маркова, не пропускал его 
новых книг, собирал отзы
вы на них. Собирал снача
ла стихийно. К тому време
ни работал в отдаленном 
леспромхозе, еще не знал, 
что многие родственники 
Георгия Мокеевича по-пре
жнему живут тут, непода
леку. В 1963 году и я пере
ехал в Асино.

Одну за другой достает с 
полок Геннадий Иванович 
папки, раскрывает их. До
кументы, письма, фотогра- 
фии, самая толстая папка— 
с его рукописью. Книга ско
ро выйдет в свет. Перелис
тываю странихщ! и словно 
перемещаюсь во времени и 
пространстве. 'Удивительные 
люди проходят передо мной 
— трудолюбивые, красивые, 
гордые, смелые, добрые и 
веселые. Кто они, Марковы, 
откуда и когда приехали в 
Сибирь, велика ли была се
мья, как отразилось воспи
тание в семье на формиро
вание творческих способно
стей писателя? На протяже
нии многих лет Геннадий 
Иванович встречался с 
людьми, знавшими родите
лей и родных Марковых, 
вел переписку с ними, не
мало поднял документов в 
архивах, не жалея для это
го своих отпусков. Настой-

чивость вознаграждалась. 
Выявлялись интересные по
дробности и факты из ис
тории этой семьи, накапли
вался материал об отдель
ных ее членах, о семейной 
атмосфере и семейных тра
дициях. Многие, слушая его 
рассказы о Марковых, на
стойчиво советовали напи
сать об этом, с тем, чтобы 
собранные сведения не ис
чезли бесследно. Это было 
важно сделать еще и пото
му, что история семьи дей
ствительно оказалась са
мым тесным образом связа
на со многими событиями 
в истории Сибири. Марковы 
никогда не жили только 
своим закутком.

Так, кропотливая работа 
по сбору фактов из истории 
«родовы» выросла в общую 
картину истории села, исто
рии края. Марковы в Сиби
ри появились в 1850 году, 
когда безземельный кресть
янин Максим Марков из 
села Верхние Ланки Там
бовской губернии с женой и 
малолетними сыновьями 
Иваном, Ионом, Фролом 
приехал в поисках лучшей 
доли в Причулымье. После 
тяжелого пути вместе с 
другими переселенцами они 
начали строиться. Так обра
зовалось село Воронина 
Пашня, потом — Вороно- 
Пашня. А  в нескольких ки
лометрах поселенцы из 
Курской губернии рядом с 
небольшой заимкой мест
ных жителей Кускова осно
вали село Новокусково. Сю
да через несколько десяти
летий переедет сын Фрола 
Мокей Фролович, и в апре
ле 1911 года у, него и сиби
рячки Евдокии Васильевны 
родится сын Георгий, буду
щий писатель.

Мокей Фролович, охотник 
и рыбак, человек неустра
шимый и справедливый, 
возглавлял коммуну. Он 
много читал, несмотря на 
недостатки в семье, выпи
сывал журналы, приучал и 
детей к чтению. Природу и 
окружающий мир объяснял 
научно, а в бога не верил. 
Поразительной памятью и 
даром рассказчицы облапа
ла Евдокия Васильевна. Се
мья жила трудно, в доме 
часто и куска хлеба не бы
ло, но уньгаие никогда не 
царило здесь. 'Улицу, на ко
торой стоял дом Марковых, 
люди называли Мокеевкой. 
Семья притягивала к себе, 
потому что была «комму- 
нарской* и жила по зако
нам нового социалистиче
ского мира. Не всем это бы
ло по душе. Георгий рабо
тал подпаском. Однажды его 
товарища-пастуха избили 
кулаки. «Мне жаль было 
товарища, которого хозяева 
подвергли унижению, но.

наконец, способ мести был 
найден. К этому времени я 
уже был комсомольцем, и 
я решил обо всем, что про
изошло на полях, написать 
в газету «Томский крестья
нин». Заметка бь|ла напе
чатана, и это, ес^гественно, 
вызвало во мне чувство 
гордости. В редакции, прав
да, ее переписали почти за
ново, но заголовок остался 
мой».

Это была первая публи
кация Георгия Маркова. 
Пусть и маленькая заметка, 
но в ней уже проявилась 
гражданская, общественная 
позиция будущего писате
ля. Многое из "этой поры 
жизни найдет потом свое от
ражение в творчестве Геор
гия Маркова. Об этом гово
рят нам целые страницы 
его произведений. Писатель 
черпает новые силы от ма
тери-земли сибирской, зем
ли своего рождения, от 
крепких связей с ее людь
ми. Таковы они, истоки, у 
которых берут начало твор
ческие пути Георгия Мар
кова, пришедшего из села 
Новокускова в большую 
литературу, И об этих ис
токах мы узнали во многом 
благодаря земляку писате
ля Геннадию Ивановичу Иг
натову. Конечно, произве
дения Маркова давно уже 
стали предметом присталь
ного исследования литера
туроведов, но там — науч
ные изыскания, а тут — 
взволнованный рассказ, про
низанный добрыми чувства
ми.

С Георгием Мокеевичем у 
Геннадия Ивановича давно 
установились хорошие това
рищеские отношения. Зем
ляки не раз всйречались, 
переписываются, созванива
ются. Первый вопрос, кото
рый . задает Марков — и в  
письмах, и По телефону, и 
при встрече, — всегда один 
и тот же:

— Ну, как там, у нас?
Потом долго расспрашива

ет, какая погода, какие ви
ды на урожай—словом, обо 
всех новостях. Каждый раз 
делится сокровенной мечтой 
снова побывать в Причулы
мье. «Очень хотелось нынт 
че снова съездить -Д Сибирь, 
но, увы, не получается. В 
моих поездках в Сибири 
ничего не остается для со
зерцания. Давно мечтаю не 
спеша побыть на Чулыме, 
походить по полям вокруг 
Новокускова, съездить на 
Прибытковские поля в Во- 
роно-Пацшю, то есть прой
ти тропами детства»,

ОТ О ЧЕМ по
думалось после 
знакомства с Ген

надием Ивановичем Игна
товым. В самом ' большом 
городе можно остаться глу-

В залах и на вернисажах

...и КРАСОТУ РОДНОЙ 
З Е М Л И !

Попав в этот небольшой 
зал в гарнизонном Доме 
офицеров, зрители, как пра
вило, долго ,не уходят.

Мастер художественной' 
фотографии М. Шарапов 
смотрит на мир взглядом 
подлинного художника. А 
объектив его аппарата на
правлен на то, что больше 
всего привлекает автора, — 
на одухотворенные, поэтич
ные пейзажи нашей земли 
и на людей,- которые на 
ней живут и действуют.

М. Шарапов ярок и 
живописен прежде всего в 
пейзажах. Он умеет уви
деть красоту туманного 
зимнего утра {«'Утро туман
ное»), синие тени на как бы 
светящемся изнутри снегу 
(«Белкин дом»), кружево 
желтеющей березы над 
осенней рекой («Вечер над 
Томью»). Именно внутрен
нее художническое зрение

позволило автору наити по
эзию в скромном городском 
пейзаже («У  нас во дворе»), 
в лесной стоянке сибиряков- 
туристов («Таежная стоян
ка»).

Последняя фотография — 
это уже, говоря языком 
живописи, жанровая работа. 
Расширяя рамки фотопей
зажа, автор раскрывает и 
свой внутренний мир.

Шарапов-пейзажист увле 
чен прежде всего родными 
ему пейзажами- Среднего 
Приобья. Но он не ограни
чивает себя рамками реги
она. Так рождаются- его 
пейзажи - репортажи с 
Камчатки, Курильских ост
ровов, Байкала, Алтая...

Ряд новых работ М. Ша
рапова . посвящен спорту. 
Из них следует выделить 
портрет дельтапланериста
А. Сутягина, отмеченный 
настоящим психологизмом.

|м■ и в

и  остается пожалеть, что 
автор так скупо выступает 
в жанре портрета.

М. Шарапов работает в 
цвете. Даже неспециалист 
знает сейчас, какой это не
легкий труд. На фотогра
фиях фотохудожника цвета

сочны и, главное,: естест
венны. Нет ни малейшего 
оттенка «раскрашивания», 
что нередко так мешает 
цельному восприятию цвет
ного снимка.

За короткий срок вы
ставку фоторабот М. Шара

пова, организованную Том
ской журналистской орга
низацией, посетило несколь
ко десятков тысяч томичей. 
Теперь ее путь лежит в 
Стрежевой.

Б. БОРИСОВ.
Фото А. Батурина.

18 апреля, в 17 час., 
в правлении областной 
организации общества «Зна
ние» (пр. Фрунзе, 3) состо
ится консультация по теме: 
«Япония: внутренняя и

хим провинциалом и в ма
леньком — вести жизнь ду
ховно богатую, насыщен: 
ную, интересную, полную 
благородных помыслов. Все 
в конце концов зависит 
только ОТ' самого человека. 
Каюсь, ожидала увидеть 
этакого чудака — коллек
ционера, занятого лишь 
своим собирательством и 
ничего вокруг не замечаю
щего. Но кабинет Геннадия 
Ивановича оказался не ти
хой обителью, отгороженной 
от мира. Здесь чутко улав
ливалось время. В нашу 
мирную беседу то и дело 
врывался беспокойный
пульс планеты. Американ
цы снова произвели ядер- 
ный взрыв. Мы вниматель
но слушали по радио Заяв
ление Советского правитель
ства. Долго говорили об 
этом, потом о делах в об
ласти. районе, о судьбе ма
лых деревень, той же Во- 
роно-Пашни... Незаметно те
кли часы, а казалось, что 
разговор наш только начат 
и многое еще надо обсудить.

Хорошо, что есть по на
шим тотюдам и селам такие 
люди. Они ведут подвижни
ческий ТРУД без всякого 
расчета на награду, а не
редко и без надежды на по
нимание. Ведь в наших гла
зах они часто выглядят 
чудаками, и относимся мы 
к ним по-разному, и быва
ет, что сквозит в этом от
ношении снисходительная 
ирония: что, мол, подела
ешь, чудят люди. А  покло
ниться бы им до земли за 
то. что полнят запасники 
Истории, 'что не дают оску
девать нашей памяти!

Память народная — понй- 
тие особое. Нить памяти 
соединяет нас всех, живу
щих и ушедших, в единый 
народ, в единую историю. 
Важно сохранить в себе не
зыблемость первейшего по
нятия — патриотизм. В по
следние годы интерес к ис
тории растет, он проявля
ется и в углубленном изу
чении родного края. Один 
из ключевых моментов по
знания Отечества — это и 
даты, связанные с завоева
ниями культуры, деяниями 
выдаюшихся людей. Такой 
датой является и. широко 
отмечаемое в нашей стране 
75-летие писателя Георгия 
Мокеевича Маркова.

...В Москве, Переделкине, 
куда не раз приезжал Иг
натов, Георгий Мокеевич, 
представляя его своим зна-. 
комым, обязательно добав
лял: «Мой земляк».

Как много в этом слове 
объединяющего людей!

Н. МАСКИНА.
Томск— Асино.
НА СНИМКЕ: Г. М. Мар

ков и Г. И. Игнатов.

Сегодня по области — об
лачная с прояснениями по
года, местами слабые осад-

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 17 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «Тре
вожное воскресенье». Худо
жественный фильм. 10.30 — 
Мультфильм. 10.40 — «Эрнст 
Тельман». 2-я серия. 12.35 — 
Новости. С 12 40 до 14.30 — 
пе(рерыв. 14.30 — Новости. 
14.40 — «Союз науки и тру
да» . Научно-популярные филь
мы. ilS.lO — Играет Марат 
Ахметов (скрипка). ' 15 30 —
«Шахматная школа». 16.05 — 
«Герои Л. Кассиля на экра
не». «Кондуит». Художествен
ный фильм (Одесса, 1935 г.). 
17.25 — «На афганской зем
ле». Премьера документально
го Фильма. 18.15—«Наш сад». 
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 ,— Мультфильм. 19.10'— 
«Мир и молодежь». 19.50 — 
«В. И. Ленин. Страницы жиз
ни». Премьера многосерийно
го телефильма «Годы т|зевог 
и борьбы». 1907— 1917 гг.

ИЗВЕЩЕНИЕ
внешняя политика в совре- 
менньус условиях».

Лектор: Краяцевич Анд
рей Иванович, кандидат 
экономических наук, заведу
ющий сектором Института

ки, ветер юго-западный, 5 
—10 метров в секунду, тем
пература от ' 5 до 10, по се
верным районам от о до 5 
градусов тепла.

В Томске — облачно с 
прояснениями, без сущест
венных осадков, температу
ра б—8 градусов тепла.

Фильм 1-й — «Бой абсолютно 
неизбежен». 21.00 — «Время» 
21.35 — «О балете». Белорус
ский балетный театр. 22.50 — 
«Калуга. Века и часы»^ До
кументальный фильм. 23.15— 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Перед выбором». 
Документальный телефильм.
8.35, 9.35 — «Общая биоло
гия» 10-й класс. 9.05, 12.10— 
«Испанский язык». 10.05 —  
«Учащимся СПТУ». «История».
10.35. 11.10 — «Физика». 9-й
класс. 11.05 — «'Поэзия
М. Луконина. 12.40 — «Же
нитьба». Художественный
фильм с субтитрами. По одно
именной пьесе Н. В. Гоголя. 
14.15 — «Сельский час». 15.15 
— Новости. С 15.20 до 17.30 — 
пеоерыв.

ТОМСК
17.30 — «Контакт». Доку

ментальный фильм. 17.50 — 
Киножурнал.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Звучит балалай-

востоковедения (г. Моск
ва).

Приглашаются лекторы, 
гфопагандисты, преподава
тели вузов, народных уни
верситетов, техникумов, 
профтехучилищ.

18— 19 апреля — перемен- ..
ная облачность, местами ^
слабый дождь, ветер юж
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 0—5, 
по северным районам до 
15 градусов мороза, днем 5 
— 10, во второй половине 
срока до 13 градусов тепла.

ка». Играет народный а1ртист 
РСФСР Е. Блинов. 18.50 —
«На задней парте». Мульт
фильм. 19.00 — «День облас
ти». 19Д5 — «Огонь покоряет
ся смелым» Конкурс профес
сионального мастерства ра
ботников пожарной охраны. 
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» (в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35

— «Мертвый сезон». 2-я се
рия. 22.40 — Чемпионат Евро
пы по вольной борьбы. Пере
дача из Греции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. ,18.15 — 
Концерт скрипичной музыки. 
18.25 — «Человек и закон». 
18.55 — Ритмическая гимна
стика. 19.25 — Чемпионат ми
ра по хоккею. Сборная ФРГ— 
сборная СССР. 2-й и 3-й пе
риоды. В перерыве (20.05) — 
«Спокойной ночи, ,малыши!».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕН И Я
лн%т€

в  т е а т р а х
ДРАМЫ

17 апреля. «МИссие Пайпер 
ведет следствие» — 19.

18 апреля, «А  днем он ни 
на что не жаловался...» — 19.

МУЗКОМЕДНИ
17 апреля в помещении ДК 

«Авангард» — «Дачный- ФО- 
ман» — 19-30.

КУКОЛ
18 апреля. «С чего начина

ется Родина» — 11. «Марси
анские хроники» — 19.

Д в о р е ц  з р е л и щ  

и  с п о р т а
17 апреля. «Двойной кап

кан» (две серии) — 19.

30 апреля — 5 мая Дворец зрелищ и спорта
Лауреат 'V Всесоюзного конкурса артистов эстрады 

группа «АРИЭЛЬ»
в составе:

Сергей Антонов (гитара-соло);
Валерий Ярушин (бас-гитара, гармоника);
Ростислав Гепп (клавишные инструменты);
Лев Гуров (гитара);
Борис Каплун (ударные инструменты);
Сергей Шаринов (клавишные инструменты).
Программу ведет Владимир ЦАРЬКОВ. 
Художественный руководитель — Валерий ЯРУШИН. 
Начало: 30 апреля — в 19 час.; 1 мая — в 17 и 20 час.; 

2, 3 мая — в 13, 16, 19 час.; 4 мая — в 19 час.; 5 мая — 
в 18 час. 30 мин. и 21 час.

Билеты продаются в кассах Дворца спсфта, в ЦУМе и 
магазине «Товары для дома».

Заявки по тел. 4-47-77, 4-81-35.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

17 апреля, «Матвеева ра
дость»— 9, 10-50, 12-40, 14-30,
18- 10. 20, 21-50. Кинолекторий 
«Закон и долг». Фильм «Прос
ти меня, Алеша» — 16.

имени М. ГОРЬКОГО
17 апоеля. «Змеелов» — 9,

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-il0, 
20, 21-50. «Валентин и Вален
тина» — 9. 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
17 апреля. «Банкир Мар-

гойя» (две серии) — 8-40, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Трюкач» 
(две серии! — 8-40, 13-40,
16- 10, 18-40. 21-10. Мультсбор- 
ник «Сапожки аиста» — 11-20,

«ПИОНЕР»
17 апреля. «После дождич

ка, в четверг...» — 9. 10-40,
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 апреля'. «Голубой рай» -- 

9. 10-40. 12-20, 14, '16, 117-40,
19- 20, 21. «Веселенькое еоснре-
евнье» — 9, 10-40. 12-20. 16.
17- 40. 21. «Жил-был доктор»
— 19-20. «Соната для рыжей 
девчонки» — 14-10.

«СИБИРЯК»
17 апреля. «Тайна старого 

парка» I— 9-20. «Змеейов» — 
И, 13, 15, 17, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
17 апреля «Большая про

гулка» (две серии) — 17.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СНБКАБЕЛЬ»
17 апреля. «Судьба боксера»

— 17-20, 19, !21.
ЛОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
,17 апрюля. «Анжелика в гне

ве» — 18, 20.

Издательству «Красное 
знамя* СРОЧНО требуется 
на временную работу ин
спектор отдела объявлений-

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103; Тел. 1-06-62.

Ректорат. общественные 
оргакизации, ' коллектив 
кафедры физического вос
питания Томского универ
ситета с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти вывшего старшего пре
подавателя кафедры, вете
рана труда и спорта, уча
стника Великой Отечест
венной войны

МАРХАЛЬЧУКА 
Владислава Казимировича 

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Гражданская лашихида 
состоится 17 апреля, в 13 
часов, в Доме спорта ТГУ.

Администрация, партий
ное бюро, профсоюзный 
комитет и коллектив Ин
ститута оптики атмосферы 
СО АН СССР выражают 
глубокое соболезнование 
сотруднице института Н. И. 
Колуповой по поводу смер
ти матери

ДЕНИСОВОЙ 
Анны Михайловны.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ 
ПРИГЛАШАЕТ ТОМИЧЕЙ И ЖИТЕЛЕЙ ОБЛАСТИ СО
ВЕРШИТЬ УВЛЕКАТЕЛЬНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ НА 
ТУРИСТСКОМ ПОЕЗДЕ «ТОМИЧ» ПО МАРШРУТУ 
ТОМСК — ГОРЬКИЙ — ЯРОСЛАВЛЬ — ЛЕНИНГРАД— 
НОВГОРОД — ПСКОВ — ВИЛЬНЮС — КАУНАС — КА- 
ЛИНРгаГРАД — РИГА — ТАЛЛИН — ЛЕНИНГРАД — 
ТОМСК с  18 МАЯ ПО 5 ШОНЯ.

В пути вас ждут Н€забь(ваемые впечатления, знаком
ство с историей, архитектурными памятниками, досто
примечательностями городов нашей , страны. Стои-мость 
путевки — 242 руб. В стоимость путевки входят проезд 
от Томска и обратно, проживание в купейных вагонах, 
питание в вагонах-ресторанах, экскурсионное обслужи
вание.

НА САМОЛЕТЕ:
(5 дней)

Тракай — е 28 анреля, с 1, 8 июня. Стоимость—220 руб. 
Браслав — с 10 мая (экскурсии: Минск, Вильнюс, За- 

расай). Стоимость — 220 руб.
Уссурийск — с 20 мая. Стоимость — 265 руб. 
Севастополь — со 2 мая. Стоимость — 243 руб. 
Ленинград — с 20 апреля. Стоимость — 299 руб.
Навои — с 31 мая; с 6 июня. Стоимость — 198 руб. 
Хабадовск — с 7 июня. Стоимость — 235 руб.

(12—15 дней)
Севастополь — со 2 мая. Стоимость — 305 руб.
Одесса — со 2, с 17 мая. Стоимость — 318 руб.
Жданов — с 16 мая, с 17 июня. Стоимости — 297 руб. 
Цхинвали — Новый Афон—с 10 мая. Стоимость — 252 

руб.
Уссурийск (т/б «Лазурный берег») — с 26 июня. Стои

мость — 364 руб.
(20 дней)

Бердянск — Запорожье — с 16 мая; с 28 июня. Стои
мость — 'Зб8 руб.

Бердянск — Запорожье—с 30 мая. Стоимость— 355 руб.
Вани—Пицунда — с 14 мая, с 3 июня. Стоимость — 398 

руб.
Батуми — с 10, 30 мая, с 19 июня. Стоимость — 371 руб. 
Гагра — с 4, 10, 24 мая. Стоимость — 384 руб.
Адлер — с 13 мая. Стоимость — 365 руб. 
Архипо-Осиповка — с 1, 20 мая, с 10 июня. Стоимость— 

358 руб.
Сочи — с 8 мая. Стоимость — 377 руб.
Чакви — с 15 мая, с 4 июня, с 24 йюля. Стоимость — 

358 руб.
Диввоморское — с 3, 23 мая. Стоимость — 375 руб. 
Евпатория — с 5 мая. Стоимость — 375 руб.
Сухуми — со 2, 4, 23, 25 мая. с 13, 15 июня. Стоимость 

- 370 руб.
Вани—Батуми — с 13 мая, со 2, 26 июня. Стоимость — 

393 руб.
Гори—Новый Афон ,— с 26 мая, с 15 июня. Стоимость- 

376 руб.
В стоимость путевки входят: проезд самолетом в оба 

конца, питание, проживание, экскурсионное обслужива
ние. Жители области могут приобрести путевки перечис
лением денег на р/счет 70093 в горуправлении Госбанка 
г. Томска, предварительно' направив телеграмму о бро
нировании путевок по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 59, 
бюро путешествий. Тел. отдела реализации 3-14-21. 

ПРИГЛАШАЕМ ВАС В ПУТЕШЕСТВИЕ!

ВНИМАНИЮ вьтускни- 
КОВ СРЕДНИХ школ, 
СПТУ, ТЕХНИКУМОВ и 
РАБОЧЕЙ МОЛОДЕЖИ!

Томский политехнический 
институт ПРОВОДИТ науч
но - технические ОЛИМПИ
АДЫ по специальностям, по 
факультетам:

химико - технологичес
кий — 21 апреля (большая 
химическая ауд., 2-й ко|рп.);

электрофизический и фи
зике - технический — 22 ап
реля (307-я f i 228-я ауд., 10-й 
корп.);

геологоразведочный и ма
шиностроительный — 23 ап-

НИШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ |>

реля (210-я ауд., 1-й корп.; 
305-я ауд., 16-й корп.);'

теплоэнергетический и 
электроэнергетический — 24 
апреля (403-я ауд., 4-й корп.; 
401-я ауд., 4-й корп.);

автоматики и электроме
ханики, автоматики и вы
числительной техники — 
25 апреля (ауД. 406-я, 4-й
корп.; 210-я ауд., ВЦ).

Начало всех олимпиад — 
в 16 час. 30 мин. По всем 
вопросам обращаться в 
йриемную комиссию инсти
тута по адресу: г. Томск,
пр. Ленина, 30, коми. 128. 
Тел. 99-23-17.
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